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Медработники, выезжающие на 
вызов, смогут заносить информацию о 
пациенте в единую медицинскую систему 
во время доставки пациента в больницу 
при помощи планшетных компьютеров.

На первом этапе проект реализу-
ется Больницей скорой медицинской 
помощи совместно с Кондопожской, 
Пряжинской ЦРБ и Прионежским 
филиалом Республиканской больницы 
им. В. А. Баранова. Постепенно в про-
екте будут задействованы остальные 
районные больницы.

О том, что это даст, рассказал министр 
здравоохранения Карелии Михаил 
Охлопков:

– Во-первых, вызовы будут при-
ниматься в едином установленном 
порядке. Во-вторых, будет обеспечен 
контроль за распределением вызовов 

и автомобилями скорой помощи с при-
менением системы «Глонасс». В-третьих, 
консолидируется информация по вызо-
вам в реальном времени в единой точке. 
Новую систему вызовов интегрируем со 
службой 112. Врачи и фельдшеры, кото-
рые выезжают на вызов, будут снабже-
ны планшетными компьютерами. Это 
нововведение позволит оперативно 
заносить информацию о пациенте в 
единую медицинскую систему во время 
доставки пациента в медорганизацию.

Специалисты Кондопожской ЦРБ и 
станции скорой помощи БСМП встре-
тились с представителями компании, 
которая является одним из операторов 
проекта. Произвели пробный вызов в 
единую диспетчерскую службу, обсуди-
ли маршрутизацию и порядок работы 
диспетчерского центра.

Единую службу вызовов скорой 
медпомощи создадут в республике

Проект Минздрав региона планирует завершить в 2023 году
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Школу творческих индустрий откроют 
в республике

Проект планируют реализовать на базе колледжа культуры 
и искусств им. Героя Советского Союза А. М. Лисицыной

Подростки смогут здесь попробовать себя в дизайне, создании анимации и 3D-графики,  
фото– и видеопроизводстве. Проект поддержал глава республики Артур Парфенчиков. 

В 2022 году при поддержке Министерства культуры Карелии колледж стал победителем 
конкурса на предоставление субсидий из федерального бюджета на создание Школы творческих 
индустрий по направлениям «дизайн», «анимация и 3D-графика», «фото– и видеопроизводство». 

Планируется, что уже в сентябре в колледже откроются три студии. В них смогут заниматься 
120 подростков от 12 до 17 лет. Проект поможет им получить дополнительное образование, 
определиться с будущей профессией. 

Обучение в школе креативных индустрий займет два года. В конце ученики должны 
будут создать свой проект по направлению подготовки. Попасть в такую школу смогут без 
вступительных испытаний. Достаточно заполнить заявку на сайте колледжа. 

– Проект реализуют за счет федерального бюджета при условии софинансирования со 
стороны региональной власти. На базе нашего колледжа нам необходимо до 1 сентября создать 
систему дополнительного образования. Ребята с 12 лет получат возможность в комфортных 
условиях и на современном оборудовании учиться дизайну, анимации, фото– и видеоискус-
ству, – отметил Артур Парфенчиков. – Сейчас мы комплексно стараемся подходить к тому, 
чтобы и профессионально ориентировать детей, и занять их чем-то полезным, интересным 
и развивающим. Здесь после уроков подростки смогут выбрать себе направление по душе и 
в будущем использовать приобретенные навыки в профессиональной деятельности. 

Как отметил глава Карелии, реализация проекта стала возможной благодаря тому, что за 
последние несколько лет в колледже отремонтировали кровлю, заменили окна, теплосисте-
му, и сейчас можно приступить к косметическому ремонту и приобретению оборудования. 

– С Карельским колледжем культуры и искусств у меня свои воспоминания. Здесь училась 
моя мама, и к нему я отношусь с особой теплотой. Последний экзамен здесь я сдавал вместе 
с мамой, тогда она была в положении, – сказал Артур Парфенчиков.

На предложение журналистов самому поучаствовать в создании мультфильма Парфен-
чиков отреагировал с юмором. 

– Почему бы и нет? Давайте попробуем в сентябре, когда школа только откроется, чтобы не 
сильно отставать от юных мультипликаторов.

День Карелии в этом году отметят 
26 августа в Питкяранте

Об этом сообщил глава Карелии в соцсети
По словам Парфенчикова, подготовка к празднеству идет уже давно. В 2022 году 

в Питкяранте за 25 млн рублей регионального бюджета отремонтировали главную 
городскую площадь, территорию у памятника Ленину, а также привели в порядок 
центральные площади в поселках Салми и Харлу, отремонтировали дороги в Импи-
лахти и Хийденсельге, улицу Гоголя в Питкяранте. Еще 25 млн рублей Питкярантский 
район получит в этом году.

«Предстоит большая работа, а времени осталось не так уж много. День республики 
Питкяранта должна встретить обновленной и ухоженной. И не только сам город. В плане и 
развитие сельских поселений, в том числе Импилахти, Ляскеля, Салми, Харлу», – добавил 
глава Карелии.

Помощь землякам в зоне СВО продолжает 
поступать

За неделю с 10 по 16 февраля для военнослужащих из Карелии 
закупили очки ночного видения, силовые удлинители, бензопилы, 
зимние сапоги, бочки, канистры и иные предметы на сумму более 

1,3 млн рублей
 По заявкам командиров воинских частей региональный Минэк при содействии 

благотворительного фонда «Живой город» продолжает приобретать оборудование 
и товары для нужд военнослужащих из Карелии, находящихся в зоне проведения 
специальной военной операции.

За неделю с 10 по 16 февраля по поручению главы Карелии Артура Парфенчикова 
закупили очки ночного видения, силовые удлинители, бензопилы, зимние сапоги, бочки, 
канистры и иные предметы на сумму более 1,3 млн рублей.

Всего с марта 2022 года на приобретение необходимого оборудования и товаров первой 
необходимости для добровольцев и мобилизованных из республики израсходовали более 
148 млн.

Благодаря добровольным пожертвованиям, поступающим от предприятий региона и 
жителей Карелии, за неделю, с 10 по 16 февраля 2023 года, удалось собрать более 1 млн 
290 тыс. рублей, с марта 2022 года по 16 февраля 2023 года на специальный счет «Живого 
города» поступило почти 150 млн рублей.

На 16 февраля 2023 года на специальном счету осталось почти 1,3 млн рублей.

День защитника Отечества отметят 
концертами

В течение недели в Петрозаводске и районах проходят 
мероприятия, приуроченные к празднику 

22 февраля в 15.00 в карельской столи-
це на площадке возле Центра образования 
и творчества «Петровский Дворец» состо-
ится концерт «Слава защитникам Отече-
ства!». Это мероприятие станет ключевым 
в преддверии государственного праздника 
– Дня защитника Отечества. 

В этот же день на сцене Музыкального 
театра республики Хор Русской Армии (Санкт-
Петербург) выступит для военнослужащих, 
ветеранов боевых действий, членов семей 
участников СВО и кадетов.

22 февраля праздничный концерт «Вы 
наша гордость!» в школе № 55 организует 
молодежный центр «Смена». Программа 
мероприятия состоит из двух частей: тор-
жественной церемонии вступления новых 

участников в Юнармейское движение и 
выступления вокальных и хореографических 
коллективов Петрозаводска. Перед концер-
том планируется провести мастер-класс по 
созданию поздравительной открытки, акцию 
«Письмо солдату» и выставку вооружения. 

В школах, лицеях, учреждениях среднего 
и высшего образования волонтеры Победы 
проведут уроки мужества, поздравят с празд-
ником ветеранов Великой Отечественной 
войны и семьи мобилизованных участников 
СВО. 

В праздничный день, 23 февраля, в Петро-
заводске пройдут торжественные церемонии 
возложения цветов и венков к Вечному огню 
и вручения государственных наград участ-
никам СВО.

Четыре территориальных общественных 
самоуправления стали лучшими 

на всероссийском конкурсе
ТОСы из Карелии выбрали победителями и призерами в разных 

номинациях
Четыре карельских территориальных 

общественных самоуправления назвали 
лучшими на всероссийском конкурсе. Об 
этом рассказал глава республики Артур 
Парфенчиков на странице в соцсети. 
Награждение состоялось на собрании 
Ассоциации территориального обществен-
ного самоуправления в Государственной 
Думе РФ.

ТОС «Гимолы» Муезерского района стал 
победителем в номинации «Межпоколен-
ческие связи». Третье место в номинации 

«Местные художественные промыслы, 
культурные инициативы, развитие туриз-
ма» досталось ТОСу «Доброта» Коткозер-
ского поселения Олонецкого района. ТОС 
Мегрегского поселения Олонецкого района 
«Urgilan hieru – деревня Юргелица» занял 
четвертое место в категории «Формирования 
здорового образа жизни, физическая культура 
и спорт», а петрозаводский ТОС «А4» – 5-е 
место в номинации «Комплексное развитие 
территорий».

Артур Парфенчиков поздравил победите-
ля и призеров и поблагодарил всех, кто зани-
мается преображением городов и поселков.

«С 2018 года при государственной под-
держке в Карелии реализовано уже более 
500 проектов. А это новые детские площад-
ки, благоустроенные дворы, скверы, парки, 
отремонтированные дороги и т. д. Не случайно 
наша Ассоциация по развитию ТОС принесла 
республике 3-е место в номинации «Лучший 
субъект Российской Федерации», – написал он.
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90% жителей Карелии никогда 
не сталкивались с коррупцией

В республике подвели итоги работы по противодействию 
коррупции в 2022 году

90% населения Карелии никогда 
не сталкивалось с коррупцией. Такой 
результат показал социологический опрос 
жителей республики в прошлом году. При 
этом действия органов власти в борьбе 
с коррупцией оцениваются на высоком 
уровне. В опросе принимали участие и 
представители бизнеса, 89% из них не 
сталкивались с необходимостью оказы-
вать воздействие на должностных лиц. По 
итогам прошлого года в Карелии отметили 
низкую степень коррумпированности.

Самыми эффективными мерами в борьбе 
с коррупцией, по мнению граждан, являются 
усиление контроля за доходами и расходами 
должностных лиц и членов их семей, правовое 
просвещение и информирование граждан, 
изменение климата в обществе и формиро-
вание общественного мнения, нетерпимо-
го к проявлениям коррупции, ужесточение 
наказания.

– Считаю лучшим средством в противо-
действии коррупции два фактора – открытость 
чиновников и широкое применение электрон-
ных услуг, – отметил глава Карелии Артур 
Парфенчиков.

На заседании об итогах работы по противо-
действию коррупции в 2022 году он поручил 
разработать памятку с перечислением типо-
вых ошибок при заполнении гражданскими 
и муниципальными служащими деклараций 
о доходах и расходах.

– В республике выстроена система про-
ведения антикоррупционной экспертизы 
нормативных правовых актов и их проектов, 
– сказал начальник управления по вопросам 
противодействия коррупции Андрей Горенцев. 
– По результатам экспертиз в прошлом году 
выявлены 109 коррупциогенных факторов 
в проектах нормативных правовых актов, 
подготовленных исполнительными органа-
ми, и 198 – в проектах нормативно-правовых 
актов органов местного самоуправления. 
Все выявленные коррупциогенные факто-
ры исключены.

Также среди антикоррупционных мер 
отмечались контроль за предоставлением 
сведений о доходах гражданских и муници-
пальных служащих, выявление возникнове-
ния конфликта интересов при исполнении 
должностных обязанностей служащих, про-
ведение профилактических мероприятий: 
разработка памяток и методических пособий, 
организация конкурса детского рисунка «Мы 
говорим «нет!» коррупции» и иные.

Как отметил прокурор республики Дми-
трий Харченков, общее количество престу-
плений, связанных со взяточничеством, в 
целом находится на уровне прошлого года. 
Также Дмитрий Харченков сообщил, что в 
результате штрафов и судебных решений, 
инициированных прокуратурой, в доход 
государства обращено 9,8 млн рублей, в 
2021 году – 3,4 млн.

Как работают северные фермы 
Министр сельского хозяйства Карелии Владимир Лабинов съездил 

в Лоухский район и посетил фермерские хозяйства

Одним из объектов посещения стало 
хозяйство Елизаветы Шороховой в деревне 
Кестеньга. В 2019 году фермер, планируя 
разводить молочные породы коров, зая-
вилась с проектом в Минсельхоз Карелии 
и получила грант на развитие семейной 
фермы в размере 29,7 млн рублей. В конце 
прошлого года фермер ввела в эксплуата-
цию животноводческую ферму и пополнила 
поголовье основного стада коров. Выде-
ленные средства были освоены в полном 
объеме, заявили в министерстве.

На сегодня в хозяйстве содержатся круп-
ный рогатый скот, свиньи и кролики. Реа-
лизация продукции ведется в близлежащих 
населенных пунктах. Впрочем, чаще всего 
жители Карелии приезжают за фермерскими 
продуктами непосредственно в хозяйство.

Министр отметил, что ферма действитель-
но развивается хорошими темпами. Построен 
цех по переработке молока, оборудовано стой-
ловое помещение. Кроме того, у Елизаветы 
Шороховой есть еще ряд идей и планов по 
улучшению фермерской деятельности.

Владимир Лабинов также посетил ферме-
ров Остаповых. Они занимаются разведением 
крупного рогатого скота для производства 
молока и разведением оленей. Министр 
посмотрел, как семья ведет производственно-

хозяйственную деятельность, и дал рекомен-
дации по организации работы предприятия.

Еще один житель Лоухского района 
Андрей Селяков получил грант на разведение 
молочного крупного рогатого скота три года 
назад. Глава хозяйства направил 5 млн рублей 
на приобретение сельхозтехники и навесно-
го оборудования, частично на строительство 
зернохранилища, что позволило реализовать 
проект «Увеличение производства молока и 
молочных продуктов». В настоящее время 
в хозяйстве у фермера 16 голов крупного 
рогатого скота, в том числе 8 коров. Лабинов 
подчеркнул, что хозяйство Селякова в посел-
ке Чупа развивается стабильно, полностью 
обеспечивает себя сеном собственного про-
изводства. Местное население приобретает 
фермерскую продукцию.

Лабинов подчеркнул, что необходимо 
поддерживать развитие малых форм хозяй-
ствования, в том числе и в Арктической зоне 
Карелии: это и рабочие места, и своя свежая 
натуральная продукция. Кроме того, в марте 
2023 года будет объявлен новый отбор по 
предоставлению грантов «Агростартап».

Карельские ягодные таблетки 
представили на выставке в Дубае

Компания «Ягоды Карелии» привезла в ОАЭ 
новинку своей продукции

Компания «Ягоды Карелии» представи-
ла ягодные таблетки и другую свою про-
дукцию на выставке пищевой продукции 
Gulfood-2023 в Объединенных Арабских 
Эмиратах. Предприятие приняло участие 
в выставке благодаря финансовой под-
держке регионального Центра экспорта.

Функциональные таблетки из карельских 
дикоросов оценил заместитель министра 
экономики ОАЭ Абдалла Ахмед Аль-Салех. 
Управляющий директор компании «Ягоды 
Карелии» Александр Самохвалов рассказал 
ему о способе производства в тайге и о яго-
дах в целом.

Как отметил Самохвалов, с каждым годом 
увеличивается ассортимент ягодной продук-
ции и растет число партнеров, в том числе 
иностранных. Помощь в этом также оказывает 

региональный Центр поддержки экспорта. 
Так, в прошлом году компания участвовала в 
бизнес-миссии в Казахстане, международных 
выставках «ПИР Экспо-2022» и «БАД-ЕХРО». 
Кроме того, в 2022 году «Ягоды Карелии» 
заключили контракт на экспорт с партнером 
из Молдовы.

Около 340 тысяч туристов побывали 
в Петрозаводске в прошлом году

Работу туристической отрасли обсудили на открытой планерке 
в мэрии столицы Карелии

Туристический сектор сохраняет значительный потенциал для ускорения темпов 
роста и усиления роли в развитии экономики города. Все чаще Петрозаводск попа-
дает в топ популярных туристических рейтингов, а количество туристов, посещаю-
щих город, увеличивается с каждым годом. Петрозаводск в 2022 году посетили около 
340 тысяч человек. В 2021-м – 300 тысяч. Об этом сообщила заместитель председателя 
комитета экономического развития – начальник управления экономики и инвести-
ционной политики Ксения Жарова.

Чтобы повысить вклад туризма в развитие города, мэрия разработала меры муниципальной 
поддержки индустрии. В прошлом году финансовая поддержка бизнесу была оказана по 
16 направлениям, наибольшее количество заявок поступило от предпринимателей, сферы 
общественного питания и гостиниц.

Действующие меры поддержки туристической отрасли способствуют ее легализации. 
Если на 1 января прошлого года в реестре мест туристического пребывания в Петрозаводске 
было 79 объектов, то уже сейчас – 89.

– Очень хочется отметить высокую общественную и предпринимательскую активность 
в сфере креативных индустрий. Этот показатель важен для развития туризма и вовлекает 
население в индустрию. В этом году запущен очень интересный проект «Креативные неде-
ли Карелии-2023» – серия событий, призванных объединить творческих жителей, бизнес, 
промышленность, учреждения культуры и НКО Карелии, направленных на разработку 
стратегии развития креативных индустрий региона, – отметила Ксения Жарова.

Кроме того, в этом году за счет средств субсидии на социально-экономическое развитие 
будут приобретены мобильные нестационарные торгово-ярмарочные павильоны, сцена, 
павильон для проведения мастер-классов и других имиджевых городских мероприятий.
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Парламент Карелии добивается 
досрочной пенсии 

для педагогов-психологов
Парламентарии направят соответствующее обращение 

к заместителю председателя правительства 
России Татьяне Голиковой

Вице-спикер карельского парламента Ольга Шмаеник и председатель комитета по 
образованию, культуре, спорту и молодежной политике Галина Гореликова выступили 
с инициативой по расширению списка должностей с правом на досрочную пенсию. В 
него они предлагают внести педагогов-психологов. На заседании Заксобрания депута-
ты приняли соответствующее обращение к заместителю председателя правительства 
России Татьяне Голиковой. Об этом информирует паблик парламента.

Депутаты предлагают дополнить список должностей, работа в которых засчитывается 
в стаж работы, дающей право на досрочное назначение страховой «педагогической» пен-
сии, должностью «педагог-психолог» образовательной организации дошкольного и общего 
образования. На данный момент в Законодательное Собрание поступают обращения от 
педагогов-психологов, работающих в сфере дошкольного образования, о том, что они не 
могут выйти на досрочную пенсию.

По информации парламента, в соответствии со списком, утвержденным в 2002 году, 
данная должность включена в перечень педагогов, имеющих право на досрочный выход 
на педагогическую пенсию. Однако правила, утвержденные этим же постановлением пра-
вительства России, раскрывают порядок применения данного списка. В них эта категория 
работников не учтена. По информации карельского отделения Социального фонда РФ, 
утвержденные правительством РФ в 2002 году список и правила содержат должность 
«педагог-психолог», относящуюся только к коррекционным организациям. Таким образом, 
педагоги–психологи образовательных организаций дошкольного и общего образования 
льготы сейчас не имеют.

Законодатели приняли обращение 
по газификации военных городков

Предлагается упростить существующий порядок согласования 
размещения распределительных газовых сетей

Авторами письма в адрес заместителя 
министра обороны России Николая Панко-
ва выступили спикер парламента Элиссан 
Шандалович, вице-спикер Ольга Шмаеник, 
депутаты Леонид Лиминчук, Ирина Кузи-
чева и Вадим Андронов.

В документе парламентарии отмечают 
особую актуальность модернизации инфра-
структуры и газификации военных городков, 
учитывая приграничное положение Карелии 
и сложившуюся геополитическую ситуацию.

Элиссан Шандалович обратил внимание 
участников заседания на то, что инициати-
ва подготовлена на основании поступающих 
депутатам обращений от жителей республики.

– В республике ежегодно повышается уро-
вень газификации, в том числе социальной. 
На сегодня есть техническая возможность 
подключить природный газ к военному город-
ку в деревне Вилга Прионежского района 
республики. К 2025 году появится возмож-
ность газифицировать военный гарнизон 

«Бесовец» и военный городок «Чална-1». В 
то же время при проведении работ возника-
ют сложности из-за длительности процедур 
согласования размещения распределитель-
ных газовых сетей на земельных участках 
Минобороны России, и газ не приходит в 
населенные пункты, – сказал председатель 
парламента.

В связи с этим авторы обращения предла-
гают упростить данный порядок согласования.

– Понятно, что есть специальные режи-
мы, но все же нужно находить компромисс. 
Мне кажется, что в данной ситуации мы под-
держим наших военных, это будет верное 
решение, если в Министерстве обороны нас 
поддержат, – добавил Элиссан Шандалович.

В тексте обращения также говорится, что 
для Карелии вопрос газификации военных 
городков становится особенно важным в 
новых геополитических условиях и после 
решения военного ведомства разместить на 
территории республики армейский корпус.

Как сократить численность волков?
Комитет по агропромышленной политике, природопользованию

 и экологии обсудил этот вопрос 

Заместитель министра природных 
ресурсов и экологии республики Павел 
Николаевский сообщил, что этой зимой 
во всех районах Карелии отмечаются 
выходы хищников к населенным пунктам. 
Больше обращений было из Прионежья, 
Пряжинского и Суоярвского районов. Всего 
за прошлый год поступило 36 обращений.

Популяция волков в 2022 году насчиты-
вала 389 особей, из которых добыто 183. По 
словам представителя министерства, из года 
в год показатель остается практически неиз-
менным. Это связано с тем, что поголовье 
быстро восстанавливается, а охота на волка 
является трудоемкой и затратной, поэтому 
никогда не будет массовой.

Для стимулирования охотников предусмо-
трено вознаграждение за каждого добытого 
хищника. В этом году оно составляет 15 тысяч 
рублей. Также депутаты внесли изменение в 
республиканское законодательство, согласно 
которому 30% разрешений на добычу лося 
распределяется среди охотников-волчатни-
ков. Вице-спикер Законодательного Собра-
ния Ольга Шмаеник подчеркнула, что это 
хороший стимул, однако он касается только 
общих охотничьих угодий, а они, как правило, 
расположены вдали от населенных пунктов. 
Рядом с городами и поселками находятся 
частные охотничьи хозяйства, чьи арендато-
ры зачастую никак не поощряют охотников 
на волков.

Парламентарий обратила особое внимание 
на то, что важно регулировать численность 
волков и на арендованных охотпользовате-
лями участках.

– Есть те, кто за добычу волка дает разре-
шение на охоту, к примеру, на кабана, другие 
не поощряют и даже не благодарят охотников. 

Предложение – при заключении соглашения 
предусмотреть одним из пунктов – регулиро-
вание численности волков. Нужно обязать 
арендаторов реагировать, если населенный 
пункт находится в границах его угодий. Тогда 
он должен будет принимать более активную 
позицию в решении вопроса, – предложила 
Ольга Шмаеник.

Павел Николаевский сообщил, что вклю-
чить данный пункт в охотничье-хозяйственное 
соглашение невозможно, так как документ 
типовой. Он разработан на федеральном уров-
не и не предусматривает внесения измене-
ний. Однако вопрос поднимался на недавнем 
Охотничьем совете, который проходил при 
участии главы Карелии. Одно из предложений 
– рекомендовать охотхозяйствам предусмо-
треть стимулирование охотников, которые 
занимаются добычей волка.

– Будем держать связь по этому вопросу и 
думать, что делать с теми хозяйствами, кото-
рые не готовы включаться в общую повестку, 
– отметила Ольга Шмаеник.

Кроме того, вице-спикер парламента пред-
ложила ежегодно при обсуждении бюджета 
республики предусматривать для стимули-
рования охотников увеличение денежного 
вознаграждения за добычу волка.

Павел Николаевский обратил внимание на 
проблему браконьерства. Зачастую охотники, 
получившие разрешение на добычу волка, 
злоупотребляют своим правом и охотятся 
на других животных, когда охота запрещена 
или разрешена только на волка.

Вместе с тем заместитель министра 
сообщил, что для проведения контрольно-
надзорных мероприятий в республике недо-
статочно охотинспекторов, также нужна 
дополнительная техника.

В республике поддержат стационарную 
торговлю в отдаленных деревнях

Предприниматели, поставляющие продукты в отдаленные районы, 
смогут получать поддержку

Депутаты Заксобрания в окончательном чтении поддержали изменения в Закон 
«О некоторых вопросах развития малого и среднего предпринимательства в Респу-
блике Карелия». Они посвящены поддержке стационарной торговли в отдаленных 
или труднодоступных местностях Карелии.

Инициатива, автором которой выступил глава республики, направлена на создание 
благоприятных условий для развития стационарной торговли и обеспечение жителей отда-
ленных или труднодоступных местностей в Карелии товарами первой необходимости.

Предполагается, что предпринимателям будут частично компенсироваться расходы на 
ГСМ, приобретение нового оборудования и программного обеспечения для маркировки 
товаров, приобретение новых фискальных накопителей, новой контрольно-кассовой техники.

Сейчас господдержку получают владельцы нестационарных торговых объектов (авто-
лавок).

После принятия закона Министерство экономического развития и промышленности 
республики должно разработать порядок предоставления предпринимателям субсидий на 
компенсацию части затрат, заявили в парламенте.
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В Кондопоге можно создать
 единый образовательный комплекс

Об этом шла речь на встрече председателя комитета по образованию, культуре, 
спорту и молодежной политике Законодательного Собрания республики Галины Горе-
ликовой и депутата Олега Зайцева с главой администрации Кондопожского района 
Дмитрием Зацепиным и директором Управления образования и культуры Еленой 
Мотрий. 

Галина Гореликова считает, что для начала необходимо разработать программу раз-
вития образования в районе. Этот документ даст возможность определить точки роста, 
потребности и перспективы, оценить динамику изменений, возможные факторы риска и 
пути выхода из критических ситуаций.

Кроме того, для финансового оздоровления детского сада «Колосок» парламентарий 
рекомендовала вывести его на другую модель управления, разъединить корпуса и сделать 
их отдельными бюджетными учреждениям.

– Объединение всех дошкольных корпусов в одно юридическое лицо за последние годы 
себя не оправдало. Необходимо принимать другие управленческие решения, вывести их 
на бюджетный уровень. Это позволит каждому учреждению вести собственную плановую 
финансово-хозяйственную деятельность, развивать учреждение в соответствии с запросами 
граждан, а главное – стать конкурентоспособным. Важно и то, что каждый детский сад 
сможет установить свой режим работы в зависимости от потребностей жителей, – сказала 
депутат.

Также, по мнению Гореликовой, следует изучить положительный опыт Петрозаводска 
и Прионежского района, рассмотреть возможность создания пилотного проекта единого 
образовательного комплекса, объединив в одно юридическое лицо детский сад и школу.

– Существенный плюс объединения – это преемственность дошкольного и начального 
школьного образования. Кроме того, это увеличение финансирования и доступность ресур-
сов каждого из учреждений комплекса, – сказала Галина Гореликова.

Галина Гореликова и Олег Зайцев также посетили один из корпусов детского сада 
«Колосок», где в прошлом году был проведен ремонт, школу № 1, которая вошла в допол-
нительный список программы капитального ремонта. Как рассказала директор школы 
Наталья Макарова, идет выбор подрядной организации. С апреля начнутся работы – будут 
обновлены входные группы, окна, двери, системы водоснабжения и канализации, тепловые 
сети, электрика, вентиляция и пожарная сигнализация. Будут закуплены новая школьная 
мебель и оборудование, в том числе для пищеблока.

Галина Гореликова подчеркнула важность соблюдения всех сроков проведения работ, 
привлечения депутатов местного Совета и родительской общественности как на этапе 
подготовки к капремонту, так и к контролю за ходом ремонта.

Вопросы ЖКХ обсудили на телевидении
В рамках проекта «ЦУР объясняет» руководители профильных министерств гово-

рили о взаимодействии собственников с управляющими компаниями.
Руководитель комитета по ценам и тарифам Станислав Хазанович, заместитель министра 

строительства, ЖКХ и энергетики РК Александр Федоричев и первый заместитель пред-
седателя Госкомитета РК по строительному, жилищному и дорожному надзору Александр 
Смирнов ответили на вопросы о юридической поддержке собственников помещений в 
многоквартирных домах, формировании тарифов и необходимой информации в квитанциях 
об оплате жилищно-коммунальных услуг.

О повышении тарифов люди зачастую узнают из квитанций об оплате ЖКУ. Подроб-
нее о том, какие сведения должны содержаться в платежном документе и должны ли в 
нем предупреждать об изменении тарифов, рассказал первый заместитель председателя 
Госкомитета РК по строительному, жилищному и дорожному надзору Александр Смирнов.

– Перечень обязательных сведений, подлежащих указанию в платежном документе, 
установлен пунктом 69 Правил № 354 о предоставлении коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помещений в многоквартирных и жилых домах. В квитанции об 
оплате жилищно-коммунальных услуг должны быть отражены информация о собственнике, 
адрес помещения, по которому производится начисление, информация об исполнителях 
коммунальных и жилищных услуг, объемы потребления по помещениям, единицы изме-
рения. Также объемы потребления на содержание общего имущества, расчетный период, 
задолженность, если у потребителя имеется, перерасчеты платы. У исполнителя услуг нет 
такой обязанности информировать потребителей об изменении тарифа. При этом такая 
информация может быть внесена в квитанцию как дополнительная, – рассказал Александр 
Смирнов.

Кроме информации, гости программы объяснили жителям аварийных домов о том, 
почему они платят по полному тарифу несмотря на статус своего жилья. На этот вопрос 
объяснение дал руководитель комитета по ценам и тарифам.

– Хотел бы напомнить еще раз, что тариф – это цена. Цена за тот коммунальный ресурс, 
который поставляется, который установлен для ресурсоснабжающей организации. Тариф-
ным законодательством не предусмотрена дифференциация потребителя, а предусмотрено 
установление именно экономически обоснованной цены. Напомню, в тех случаях, когда 
рост платы граждан ниже, чем расходы ресурсоснабжающей организации, устанавливаются 
два вида тарифов: экономически обоснованный тариф для населения, а разницу оплачивает 
бюджет, – объяснил Станислав Хазанович.

В эфире программы также прозвучал вопрос о юридической поддержке собственников 
в возникающих конфликтных ситуациях с управляющими компаниями. Для того чтобы 
жители могли законно отстоять свои права в суде, потребуется грамотная юридическая 
помощь. О том, где и как ее можно получить, рассказал заместитель министра строитель-
ства, ЖКХ и энергетики Карелии.

– Есть госюрбюро, которое действует в том числе на территории Карелии, соответ-
ственно, отдельные категории граждан могут обратиться туда за юридической помо-
щью. И в принципе эти требования достаточно простые и понятные. И в том числе на 
участках мировых судов есть образцы документов, которые необходимо оформить 
для того, чтобы обратиться в суд. То есть здесь нет большой сложности, нет большого 
объема доказывания, большой юридической работы. Здесь в принципе потребитель, 
если он заинтересован в исходе дела, может сделать это самостоятельно, – объяснил 
Александр Федоричев.

Молочному животноводству 
нужна поддержка

Председатель комитета по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии Законодательного Собрания 

Карелии Марина Гуменникова подвела итоги обсуждения работы 
сельхозпредприятий за прошлый год и планов по стратегическому 

развитию отрасли

– Ежегодно в бюджете республики депутаты предусматривают финансирование 
агропромышленного комплекса и реализацию государственной программы. Сначала 
мы закладываем средства на решение первоочередных задач в сельском хозяйстве, 
затем в течение года увеличиваем финансирование программы. Например, в прошлом 
году мы начинали с чуть более 600 миллионов рублей, а в итоге вышли на сумму в 
размере 1 миллиард рублей.

В этом году представленные Министерством сельского и рыбного хозяйства республики 
планы по дальнейшему развитию государственных предприятий также необходимо под-
держать. Мы видим, что в молочном животноводстве достигнут рост объемов производ-
ства, налоговых платежей. Это значит, бюджетные средства, которые мы выделяли ранее, 
использованы эффективно, а предприятия имеют возможность не только вести текущую 
деятельность, но и развиваться.

На сегодняшний день стоит вопрос о выделении дополнительного финансирования для 
развития молочного животноводства. Я считаю, что мы должны поддержать стратегиче-
ские планы развития производственных мощностей наших государственных предприятий. 
Соответствующее обращение будет направлено в правительство Карелии.

В ходе заседания не оставили без внимания целесообразность появления в республике 
нового молокоперерабатывающего производства. Аргументы в пользу еще одного завода 
очень сильны. Из доклада руководителя министерства Владимира Лабинова услышали, что 
поголовье дойного стада растет и увеличивается его продуктивность. Весь объем сырого 
молока, которое производится в Карелии, не перерабатывается в республике и частично 
уходит в другие регионы. При этом стратегия развития отрасли предполагает дальнейшее 
увеличение поголовья и рост объемов производства сырого молока, поэтому новое пере-
рабатывающее производство не повлияет на деятельность существующих молзаводов. Мы 
сможем также расширить продуктовую линейку, которая будет оставаться для жителей 
Карелии и быть востребована соседями.

Именно поэтому важно думать о развитии агропромышленного сектора, в частности, 
наших государственных предприятий. Отрадно, если также найдутся инвесторы, которые 
готовы реализовывать себя в этом секторе и вкладывать средства в развитие существую-
щих площадок или строительство новых. Глава Карелии Артур Парфенчиков совместно с 
Министерством сельского и рыбного хозяйства и Министерством экономического развития 
и промышленности республики активно ведут переговоры с потенциальными инвесторами. 
В первую очередь это экономика, но самое главное – сохранение жизни на селе и развитие 
сельских территорий на благо жителей Карелии.
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Рост экономики и масштабное 
дорожное строительство 

Что ожидает Прионежье в 2023 году
Даниил РЫЖИХИН

Прионежский район стал первым по 
числу самозанятых и предпринимателей. 
Крупный бизнес продолжает вкладываться 
в местные производства. Больше 4 млрд 
рублей вложили в районные дороги за 
последние три года. Итоги онлайн-сове-
щания правительства по социально-эко-
номическому развитию Прионежья.

С января глава региона вместе с министра-
ми и руководством муниципалитетов успели 
наметить планы по улучшению социально-
экономической ситуации в Лоухи, Калевале, 
Суоярви, Пудоже, Кеми, Беломорске, Пряже, 
Олонце и Муезерском. Теперь участники 
совещания обсудили будущее Прионежского 
района.

Экономика

Объем инвестиций в Прионежский район 
за 9 месяцев 2022 года составил 530 миллионов 
рублей, что на 100 млн больше показателей 
позапрошлого года. Сейчас Корпорация раз-
вития сопровождает семь инвестиционных 
проектов, общий объем вложений по которым 
составляет 895,56 млн рублей. При успеш-
ной реализации всех планов в Прионежском 
районе появится 148 новых рабочих мест.

– Объем инвестиций по средним и круп-
ным предприятиям по итогам 9 месяцев в 
росте, большая доля – частные инвестиции, 
порядка 76%. Все проекты находятся на сопро-
вождении в Минэке и Корпорации развития 
Карелии, – добавил министр экономического 
развития республики Олег Ермолаев.

Так, компания «Карелпожлиния» создает 
производство порошковых огнетушителей в 
Вилге. Из собственных средств предприятие 
инвестировало в проект 15 млн рублей, кро-
ме этого, Фонд развития промышленности 
выделил льготный заем на 18 миллионов. А 
предприятие «Уютный дом» собирается про-
изводить деревянные строительные конструк-
ции и также активно пользуется финансо-
выми мерами поддержки уже третий год. С 
2020 года компания получила от государства 
более 25 миллионов рублей.

Прионежский район занял 1-е место среди 
прочих муниципальных образований по доле 
самозанятых, малых и средних предпринима-
телей на тысячу жителей. За 2022 год госу-
дарство поддержало местных бизнесменов на 
112 миллионов рублей. Значительную сумму 
субсидий направили по линии Управления 
туризма, кроме этого, активно заключаются 
соцконтракты на открытие собственного дела 
и принимаются заявки на единовременную 
помощь от Управления труда и занятости.

– По итогам 2022 года предприниматели 
показали хороший рост – в 1,3 раза. Увели-
чивается и количество мер финансовой под-
держки по сравнению с 2021 годом. Пред-
принимательская активность очень хорошая, 

пользуются всеми институтами поддержки, 
в том числе 89 начинающих и действующих 
предпринимателей получили поддержку в 
Корпорации развития, – рассказал глава реги-
онального Минэка Олег Ермолаев

Дороги

Власти республики выделили 1 миллиард 
137 миллионов рублей на ремонт и обслужи-
вание дорог Прионежского района в этом 
году. Всего за последние три года он составил 
более 4 миллиардов рублей. Из этой суммы 
только на ремонт и строительство выделено 
более 2,2 миллиарда рублей

В 2023 году запланировано отремонти-
ровать:

1. Участки автомобильной дороги Педа-
сельга – Ладва-Ветка;

2. Участки автомобильной дороги Деревян-
ное – Деревянка – Пяжиева Сельга – Пухта, 
км 18+000 – км 25+000;

3. Участки автомобильной дороги Маше-
зеро – Шапшезеро, км 1+600 – км 7+730;

4. Участки дороги федерального значения 
«Подъезд к г. Петрозаводску от трассы А-215»

5. Дорогу местного значения по улице 
Центральной в Заозерье;

6. Дорогу «Подъезд к совхозу им. Зайцева»;
7. Мост через реку Шапша в Ладва-Ветке.
Также начнется ремонт:
1. Дороги Петрозаводск – Суоярви – Шуя 

(выборочно участками, 5,8 км). Завершить 
работы планируется в 2024 году;

2. Дороги Чална – Верховье – Шуя (выбо-
рочно участками, 6 км). Завершить работы 
планируется в 2024 году;

3. Дороги «Подъезд к м. Лучевое-1». 
Завершить работы планируется в 2024 году;

4. Дороги «Кола», км 435 – ст. Шуйская 
(выборочно участками, протяженностью 
9,1 км). Завершить работы планируется в 
2024 году;

5. Моста через р. Шуя. Срок завершения 
работ – 2024 год.

Социальная политика

В этом году власти республики расселят 
26 аварийных квартир в Прионежском рай-
оне. Большая часть переселенцев получат 
жилье в строящемся доме в селе Янишполе 

и поселке Шуя. Оставшиеся шесть собствен-
ников получат квартиры на вторичном рынке 
или денежную компенсацию. В следующем 
этапе программы властям предстоит рассе-
лить аварийное жилье, признанное таковым 
после 1 января 2017 года – это 718 квартир, в 
которых проживают 1 332 человека.

Четыре современных образовательных 
центра появятся в Прионежском районе уже 
в этом году. Новые «Точки роста» откроют 
в школе № 44 поселка Чална-1, Шуйской 
школе № 1, Ладва-Веткинской школе № 7 и 
Деревянкской школе № 5. Федеральная про-
грамма Министерства образования направле-
на на оснащение сельских школ современным 
оборудованием и средствами обучения по 
естественно-научным, техническим и гума-
нитарным профилям.

Кроме этого, в 2023 году завершатся капи-
тальный ремонт здания Шуйской школы и 
строительство новой школы на 200 мест в 
поселке Деревянка. Также власти закупят 
компьютеры и программное обеспечение в 
Деревянкскую школу № 5. До следующего 
года продолжится реконструкция учебно-тре-
нировочной базы «Школа высшего спортив-
ного мастерства» в Ялгубе.

Строительство школы в Деревянке

Весной 2023 года после капитального ремонта откроют школу в Шуе Строительство спортивной базы в Ялгубе
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Инвестиции, школы и детские сады 
Глава Карелии вместе с министрами провел совещание 

по социальному и экономическому развитию Кондопоги
Даниил РЫЖИХИН

Диверсификация экономики

Объем инвестиций по крупным и сред-
ним предприятиям Кондопожского района 
за 9 месяцев увеличился на 27% и соста-
вил 951 миллион рублей. Доля бюджетных 
вложений остается высокой – 30% от всех 
средств. При этом индекс промышленно-
го производства составил только 72% к 
уровню 2021 года.

Дело в том, что основа индекса промыш-
ленного производства Кондопожского района 
– продукция местного ЦБК, ее доля составляет 
порядка 95%. Как объяснил первый замести-
тель министра экономического развития и 
промышленности республики Александр 
Ломако, снижение индекса связано с тем, 
что предприятие уменьшило производство 
газетной бумаги и стало выпускать значитель-
но больше крашеной, которая не учитывалась 
в прошлом году.

– То, что предприятие переориентируется 
и проводит диверсификацию, правильно, пото-
му что объемы газетной бумаги снижаются 
в последние десятилетия и будут снижаться 
дальше. Оставаться на этом виде продукции 
– значит, прекратить деятельность комбината 
в ближайшее время, – уверен Артур Парфен-
чиков.

Сейчас Корпорация развития Карелии 
сопровождает шесть инвестиционных про-
ектов с общим объемом вложений более 
1 миллиарда рублей, которые подразумевают 
создание порядка 200 рабочих мест. Среди 
них строительство центра народных промыс-
лов, создание придорожного гостиничного 
комплекса, мусороперерабатывающее пред-
приятие.

Развитию города бумажников помогает 
статус особой территории опережающего соци-
ально-экономического развития. Программа 
позволяет диверсифицировать экономику 
моногородов и снизить зависимость от гра-
дообразующих предприятий. По программным 
проектам инвесторы вложили порядка 2,7 млрд 
рублей и создали 260 новых рабочих мест. 
Проект будущего технопарка «Онежский» за 
полмиллиарда рублей состоится в том числе 
благодаря участию в программе ТОСЭР.

Дороги

Порядка 330 миллионов рублей по нац-
проекту «Безопасные и качественные доро-
ги» выделят на ремонт двух магистралей в 
Кондопожском районе: Кондопога – Горка 
и Голышева Новинка – Малое Гангозеро. 
Кроме этого, завершится ремонт подъезда 
к рыбоперерабатывающему заводу в Кон-
допоге за 51 млн рублей. Также в порядок 
приведут две дороги местного значения: ули-
цу Новокирпичную в Кондопоге и дорогу в 
деревне Горка.

– Площадку кондопожскую надо расши-
рять, заводить туда дополнительные террито-
рии, в том числе из лесного фонда, которые 

расположены рядом и с железной дорогой, и 
с федеральной трассой. Она очень удобна по 
всем логистическим составляющим, и льготы 
территории опережающего развития тоже 
скажутся, – подчеркнул важность дорожного 
строительства для экономики района глава 
республики.

Инвентаризация
 аварийного жилья

Власти республики планируют расселить 
997 аварийных квартир в Кондопожском 
районе. При этом минувший этап программы 
расселения в районе полностью завершен. 
Следующий шаг, включающим в себя жилье 
признанное аварийным после 1 января 
2017 года, подразумевает расселение 
172 многоквартирных домов, в которых 
проживают 2 346 человек. Большая часть 
аварийного жилья находится непосредствен-
но в городе.

– Необходимо расставить приоритеты на 
работу в этом году – они, безусловно, начи-
наются с расселения аварийного жилья. Мы 
завершили программу расселения, мало того, 
завершаем строительство домов для пересе-
ленцев из других районов. Району постави-
ли задачу провести инвентаризацию, чтобы 

четко понимать сколько домов необходимо 
построить. Работа по подготовке земельных 
участков уже идет. Но пока темпы хорошими 
не признаем, – сообщил глава регионального 
Минстроя Виктор Россыпнов.

В новый дом, который строится в деревне 
Янишполе, переедут более 180 человек из раз-
личных районов республики, в основном из 
Пудожа. А в многоэтажку, которую строят в 
Кондопоге, переедут 25 семей из Беломорска, 
21 – из Суоярви, 11 – из Пудожского района.

Разберемся 
с «Колосками»

Власти республики планируют оставить 
действующими восемь зданий детского сада 
в Кондопоге, поскольку полупустые строения 
создают большую нагрузку на муниципальный 
бюджет. Ранее в городе работало 14 корпусов 
«Колоска», позже сократили до 10.

– Сегодня много площадей в Кондопоге, 
которые содержатся за счет муниципально-
го бюджета. Наверное, есть более важные 
задачи, чем отапливать старые помещения, 
тем более полупустующие. Нужно привести в 
порядок самые современные, самые лучшие 
здания. Условия детям нужно создавать более 
качественные, – считает Артур Парфенчиков.

Если в городе улучшится демографическая 
ситуация, то построят новый детский сад сразу 
на 300 мест. Правительство собирается про-
вести ремонт в резервном шестом корпусе 
«Колоска», под который сейчас разрабатыва-
ется проектно-сметная документация. Ранее 
в Кондопоге завершили ремонт корпусов 
№ 5 и № 13 детсада «Колосок». В зданиях при-
вели в порядок помещения групп, обновили 
кровлю и фасад.

В резервный корпус детского сада вре-
менно переведут первоклассников из самой 
старой городской школы, которую начнут 
капитально ремонтировать в этом году. Сей-
час Минобразования определяется с подряд-
чиком. В здании, которому исполнилось уже 
86 лет, обновят инженерные сети, приведут в 
порядок школьную столовую, отремонтируют 
спортивный и актовый залы.

Также стало стало известно, что здание 
бывшего лицея в Кондопоге отдадут под обще-
житие филиала Петрозаводского лесотехни-
ческого техникума. Подготовить помещения 
планируется к 2024 году, общежитие сможет 
принять до 50 студентов.

– Общежитие дает возможность привле-
кать в качестве будущих рабочих ресурсов не 
только жителей Карелии, но и других реги-
онов. 50 мест, наверное, это недостаточно, 
но лучше, чем ничего. В процессе ремонта 
будет понятно, как двигаться дальше, – отметил 
Артур Парфенчиков.

Сейчас в здании располагается начальное 
звено школы № 6, однако младшеклассников 
к началу следующего учебного года переведут 
в седьмую школу, где за лето отремонтируют 
кабинеты за 15,8 млн рублей из регионального 
бюджета. Кроме этого, благодаря федеральным 
средствам в школе обновят спортивный зал.

По иконе 
на благотворителя

Глава республики предложил восстано-
вить утраченный иконостас Успенской церкви 
в Кондопоге с помощью благотворителей.

– Мне кажется очень интересной практика, 
когда иконостас восстанавливается следую-
щим образом: благотворители берут на себя по 
одной иконе и финансирует ее воссоздание. 
Человек может посвятить восстановленную 
икону, например, своим близким. Я уверен, что 
желающих по Карелии будет очень немало. 
Сам обязательно приму участие, думаю, многие 
члены правительства и бизнесмены.

Успенская церковь в Кондопоге была 
возведена на народные деньги в 1774 году 
в память о гибели кижских крестьян – рабо-
чих Олонецких заводов. Их восстание было 
жестоко подавлено Екатериной II незадолго 
до начала серии восстаний Пугачева. Поджог 
храма 10 августа 2018 года совершил подро-
сток из Петрозаводска, который приехал на 
каникулы к бабушке. Сейчас он продолжает 
лечение в психоневрологическом диспансере.

В августе реставраторы приступили к вос-
становлению храма. Специалисты проводили 
необходимые экспертизы, согласовывали 
сметы и проектную документацию на этап 
физических работ.На пожарище у сгоревшей церкви в Кондопоге

Седьмая школа

Корпус № 5 детсада Многоквартирный дом для расселения аварийного жилья в Янишполе сдадут в начале 2023 года
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Медвежьегорский район: 
итоги и стратегия развития 

в 2023 году
Масштабный проект по расселению аварийного жилья, творческий индустриальный кластер и пути привлечения 

туристов. Глава Карелии провел совещание по социальному и экономическому развитию Медвежьегорского района

Расселение аварийного жилья

Глава Карелии Артур Парфенчиков назвал 
огромными объемы предстоящего расселе-
ния аварийного жилья в Медвежьегорском 
районе. По оценке главы республики, пере-
езд может коснуться более трети населения 
района.

– Объемы расселения аварийного жилья 
на следующий этап в Медвежьегорском 
районе огромные. Здесь не надо заглажи-
вать ситуацию. Треть населения должна 
переехать. Даже чуть больше, наверное. 
И, конечно, надо сейчас разобраться с каж-
дой жизненной ситуацией. Безусловно, мы 
в Петрозаводске всем жилье не дадим, – 
заявил Парфенчиков.

Он пояснил, что акцент будет сделан 
на строительстве жилья для переселенцев 
в Медвежьегорске и других населенных 
пунктах. Глава Карелии заявил, что также 
не следует перевозить в Медвежьегорск 
местных сельских жителей, поскольку на 
оставленных территориях некому будет 
работать. В частности, Артур Парфенчиков 
пояснил, что допустимо переселить пенсио-
нера из глубинки в Петрозаводск, ближе к 
детям. Кроме того, глава республики пред-
ложил строить для переселенцев деревянные 
каркасные дома.

Первый заместитель министра строитель-
ства, жилищно-коммунального хозяйства 
и энергетики Карелии Павел Банковский 
заявил, что в ряде населенных пунктов Мед-
вежьегорского района нет инфраструктуры, 
необходимой для возведения многоквар-
тирных домов для расселения граждан из 
аварийного жилья.

– У нас тут достаточно много поселе-
ний, в которых, по сути дела, отсутствует 
инфраструктура, таких как Великая Губа, 
Челмужи. Соответственно, там строитель-
ство многоквартирных домов достаточно 
затруднительно, – объяснил Банковский.

По словам представителя Минстроя, 
местным жителям предстоит определиться, 
готовы ли они переехать в Медвежьегорск 
и получить квартиру в райцентре. В ином 
случае они могут рассчитывать на получе-
ние компенсации для строительства дома.

– Администрации в первую очередь необ-
ходимо выяснить у граждан, проживающих 
в этих населенных пунктах, готовы ли они 
жить дальше там или хотят переехать в Мед-
гору, соответственно, получить там квартиру. 
Либо получить компенсацию и построить 
собственный дом.

По состоянию на 1 февраля этого года в 
Медвежьегорском районе подлежат рассе-
лению 282 квартиры. В настоящее время рас-
селены 173 квартиры. Работу по расселению 
оставшихся 109 квартир власти намерены 
продолжить.

При этом 73 квартиры предполагается 
расселить в строящихся домах в селе Яниш-
поле и Кондопоге, а также во введенном в 
эксплуатацию доме в поселке Пиндуши. Для 
остальных жильцов «аварийки» или приоб-
ретут квартиры на вторичном рынке, или 
выплатят компенсацию.

Следующий этап программы расселения в 
районе, который касается домов, получивших 
статус аварийных после 1 января 2017 года, 
масштабнее нынешнего почти в 10 раз. После 
2017 года в Медвежьегорском районе был 
признан аварийным 461 многоквартирный 
дом. Это 2 629 квартир, в которых живут 
5 659 человек.

Реконструкция 
канализационных очистных 

сооружений

Минстрой республики сообщил о ходе 
реконструкции канализационных очистных 
сооружений в Медвежьегорском районе. 
Так, строительство КОС в Повенце стоит в 
планах на текущий год, а в Медвежьегорске 
власти заняты урегулированием земельных 
вопросов для начала проектирования.

– На текущий год запланировано строи-
тельство канализационно-очистных соору-
жений в поселке Повенец. Объем финан-
сирования увеличился в связи с тем, что 
пересчет произведен стоимости объекта. 
На эти цели предусмотрено 149 миллионов 
рублей, в том числе из них 147 миллиона 
рублей – средства федерального бюджета, 
– сказал Павел Банковский.

Предполагается, что мощность соору-
жений в Повенце составит 400 кубических 
метров в сутки.

– Что касается канализационно-очистных 
сооружений в Медгоре, то ведется перевод 
земель лесного фонда в категорию земель 
промышленности и иного специального 
назначения для начала проектирования 
работ. Поскольку действующий земельный 
участок недостаточен для вмещения канали-
зационно-очистных сооружений, – заключил 
Банковский.

Напомним, в 2016 году из-за некаче-
ственной воды в Медвежьегорске острыми 

кишечными инфекциями заболели люди. 
Следственный комитет Карелии возбуждал 
уголовное дело по этому факту.

Привлечение туристов 
и поддержка молодежи

Местные власти намерены привлекать 
туристов для участия в туре выходного дня. 
Для этого они намерены запустить чат-бот и 
провести опрос населения республики.

– На территории района отсутствуют 
единая четкая и понятная структура марш-
рутизации, единая база сформированных 
точек притяжения. Сейчас совместно с 
Петрозаводским государственным универ-
ситетом и музеем-заповедником «Кижи» мы 
запускаем анкету для жителей республики 
«Тур выходного дня в Медвежьегорском 
районе». Приступили к идее создания чат-
бота для туриста, планирующего посетить 
красоты района, – рассказал глава местной 
администрации Максим Антипов.

По словам Антипова, власти района 
намерены изменить тренд, согласно кото-
рому молодежь покидает район и уезжает 
в столицу. 

– Есть проект по созданию в Медвежье-
горске творческого индустриального кластера 
как центра притяжения молодых предприни-
мателей и активных ребят. На сегодняшний 
день мы пока создаем активное общество, в 
которое войдут молодые специалисты, рабо-
тающие на предприятиях района, молодые 
предприниматели и просто неравнодушные 
жители, – заявил Максим Антипов.

Целями создания кластера являются также 
вовлечение молодежи в жизнь города и райо-
на, создание центра культурного притяжения 
молодых людей и новых рабочих мест. Авторы 
концепции намерены привлекать молодых 
специалистов в разработку стратегических 
решений по развитию района, содействовать 
в развитии креативного предприниматель-
ского сообщества. Предполагается, что 
это позволит сформировать новые сферы 
экономики района, а также создать новый 
формат досуга.

Компания «КСМ» строит дом для переселенцев в поселке Пиндуши

Водоочистные сооружения в Медвежьегорском районе
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Инвестиционно привлекательный район 
Какие изменения ожидают Сортавалу в этом году

Анастасия МИХАЙЛОВА 

Глава Карелии Артур Парфенчиков с 
региональными министрами, представите-
лями различных властных структур и мест-
ной администрацией обсудили проблемы 
и перспективы развития муниципалитета.

Экономика
Индекс промышленного производства 

Сортавальского района в прошлом году 
составил 79% к уровню 2021 года. Министр 
экономического развития Олег Ермолаев 
пояснил, что снижение связано с сокращени-
ем производства продукции Вяртсильского 
метизного завода, доля которого в общем 
объеме промышленного производства рай-
она достигает 40%. Повлияла и остановка 
предприятия «Карлис-Пром», которое дает 
еще 8% от общего объема. Кроме того, в 
общую статистику не попали достижения 
карьера «Коккомяки,» который занимался 
переоформлением лицензии. Тем не менее 
за 2022 год предприятие добыло 567 тысяч 
тонн щебня. При этом суммарный объем 
добытого в районе щебня оказался на чет-
верть больше 2021 года – более 3 миллионов 
тонн. Это 10% от общего уровня производ-
ства по Карелии. Добыча других полезных 
ископаемых осталась на прежнем уровне.

Всего в крупные предприятия Сортава-
лы инвестировали 358 миллионов рублей, 
что ниже, чем в 2021 году. Олег Ермолаев 
добавил, что основная причина этого в том, 
что завершается крупный инвестиционный 
проект у Сортавальского лесозавода.

Наблюдалась положительная тенденция 
в развитии других отраслей экономики. Так, 
Сортавальский хлебокомбинат за год увели-
чил производство хлеба и хлебобулочных 
изделий почти на 10%. Артур Парфенчиков 
отметил, что этому способствовал большой 
туристический поток, который в 2021 году 
составил 850 тысяч человек. Учитывая, 
что всего Карелию посетило более милли-
она путешественников, Сортавала заняла 
80% в общем туристическом потоке. В районе 
продолжается обустройство мест отдыха и 
размещения для гостей. Выдано 11 субсидий 
на 73 миллиона, реализовано уже 8 проектов.

Кроме того, у властей Карелии намечены 
планы по возрождению крупных сельско-
хозяйственных производств на территории 
района. Помогут в этом частные инвесторы, 
чтобы им комфортно работалось, власти уже 
провели инвентаризацию земель сельхозназ-
начения. Свободны оказались 2 634 участка 
общей площадью 17,8 тысячи га. Министр 
земельных и имущественных отношений 
Янина Свидская отметила, что из них сфор-
мируют крупные площадки, которые затем 
передадут производителям для реализации 
инвестиционных сельхозпроектов.

Сортавальский район занял третье место 
в республике по количеству самозанятых и 
предпринимателей. Там зарегистрированы
2 337 субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, более 50% работоспособно-
го населения трудятся в частном бизнесе. 
Олег Ермолаев сообщил, что сортавальским 

предпринимателям за прошлый год выде-
лили более 250 миллионов рублей. Деньги 
перечислили в форме субсидий и грантов, 
микрозаймов и поручительств, а также по 
социальным контрактам.

Газификация, ЖКХ 
и расселение жилья

Как и в других районах, в Сортавале 
продолжается газификация. Спроектирован 
газопровод общей протяженностью более 
48 км. Предусмотрено строительство 5 меж-
поселковых газопроводов протяженностью 
от 9 до 73 км.

В 2022 году наладили работу водоочист-
ной станции в Сортавале, исключив сброс 
канализации в Ладожское озеро. Для земель-
ных участков под индивидуальное жилищ-
ное строительство в поселке Лахденкюля 
построили 1,5 км дорог и проездов и 5 км 
сетей канализации и водопровода. Кроме 
того, район приобрел специальную технику 
для очистки улиц. Глава Карелии отметил, 
что организованная «Карельским экологиче-
ским оператором» система вывоза мусора в 
Сортавале сократила число жалоб жителей.

На этот год в районе запланирова-
но расселение 217 аварийных квартир. 
211 собственникам предоставят жилье в 
двух строящихся многоквартирных домах 
в Сортавале, а жильцы оставшихся шести 
квартир получат либо компенсацию, либо 
приобретут жилье на вторичном рынке.

Далее предстоит более масштабная рабо-
та. После 1 января 2017 года в муниципали-
тете признаны аварийными 966 квартир, в 
которых проживают 2 218 человек. По предва-
рительным расчетам Минстроя Карелии, для 
расселения на следующем этапе потребуется 
построить как минимум четыре многоквар-
тирных дома площадью 25 тысяч кв. м. Пока 
для этих домов нет свободных земельных 
участков, но властям необходимо оперативно 
найти участки. Артур Парфенчиков отметил, 
что начинать активное расселение нужно уже 
в 2024-м, максимум в 2025 году.

Дороги
В районе продолжают приводить в поря-

док федеральную трассу А-121 «Сортавала». 
В прошлом году специалисты завершили про-
ектирование освещения и тротуаров в посел-
ках Вуорио и Кирьявалахти и строительство 
проездов к домам в поселке Вуорио и съездов 
на дорогу «Сортавала».

На этот год запланировано обновление 
дорог по улице Победы, улице и площади 
Кирова в Сортавале, а также завершение 
капитального ремонта дороги по улице Цен-
тральной в поселке Ниэмелянхови.

Здравоохранение 
и медицина

На базе Сортавальской ЦРБ открыли 
центр амбулаторной онкологической помо-

щи, продолжили ремонт самой больницы и 
завершили обновление фасада детской поли-
клиники. Кроме того, в ЦРБ получили работу 
18 врачей, из них пятеро трудоустроились по 
программе «Земский доктор». Муниципали-
тет приобрел 22 единицы медоборудования и 
5 машин медпомощи.

В 2022 году в Сортавале появились два 
фельдшерско-акушерских пункта в поселках 
Кааламо и Рускеала, а в амбулатории поселка 
Хелюля завершили первый этап капитального 
ремонта.

Уже в 2023 году для медработников ЦРБ 
приобрели четыре квартиры. Также в больнице 
начали работать еще три врача. Из планов – 
ремонт амбулаторий в поселке Вяртсиля и 
Хелюля, продолжение обновления центральной 
районной больницы, закупка еще трех единиц 
медоборудования и одного спецтранспорта.

Образование 
и спорт

В минувшем году в Сортавале открылся 
детский сад на 150 мест, появились образо-
вательные центры «Точки роста» в школах 
№ 3 и 4 Сортавалы и в школе Вяртсиля. В 
третьей сортавальской школе также отремон-
тировали спортзал, туда привлекли «земско-
го учителя». Обновления затронули и школу 
№ 1 – там отремонтировали аварийные выходы 
в начальной школе и мастерские, заменили 
оборудование для пищеблока.

Поставленные задачи по образованию на 
2023 год – создание «Точек роста» в поселках 
Туокслахти и Хаапалампи, ремонт спортзала 
школы в Хелюля и завершение реставрации 
кровли Кааламской школы.

Артур Парфенчиков особо подчеркнул 
недоработки по проведению капитального 
ремонта в районных школах – ни одна из 
них не попала в федеральную программу. 
Глава Карелии поручил активизировать 
работу и скорее подготовить необходимые 
документы.

Есть некоторые успехи в области спорта. 
В частности, в парке Ваккосалми в Сортава-
ле оборудовали тропу здоровья. Для Сорта-
вальской спортивной школы олимпийского 
резерва закупили инвентарь и тренажер для 
гребного бассейна. На строительство трам-
плина К-50 с инфраструктурой для проведе-
ния тренировок и соревнований по лыжным 
видам спорта разработали проектно-сметную 
документацию.

Культура 
и исторический статус 

Сортавалы
Местные библиотеки получили более 

шести тысяч книг, а в этом году в посел-
ке Хелюля планируют создать модельную 
библиотеку. Также в Хелюля благоустроили 
мемориальный комплекс «Скорбящая мать». 
В здании Сортавальской музыкальной школы 
завершился ремонт, и в ближайшие десять 
месяцев там организуют виртуальный кон-
цертный зал.

Еще одна задача на 2023 год – техническое 
оснащение музея Северного Приладожья в 
Сортавале. Это актуально в связи с приближа-
ющимся 800-летием крещения карелов. Говоря 
об этом празднике, глава республики заявил, 
что в Сортавале хотят установить памятник 
великому князю Ярославу Всеволодовичу, 
который обратил местное население в христи-
анство. Он пояснил, что монумент возведут 
здесь, так как Сортавала является центром 
Приладожья.

Начальник Управления по охране объек-
тов культурного наследия Карелии Виктория 
Гуртова рассказала, что на федеральном уров-
не решение о придании Сортавале статуса 
исторического поселения федерального зна-
чения может быть принято уже к концу года. 
Получение этого статуса даст возможность 
привлечь больше средств для восстановления 
архитектурных памятников.

– Сортавала – это уже инвестицион-
но привлекательный район Карелии, это 
совершенно очевидно. Мы должны здесь 
поддерживать все проекты и малого бизнеса, 
и крупных предприятий, – отметил Артур 
Парфенчиков.Детский сад в СортавалеСортавальский хлебокомбинат



10  КАРЕЛИЯ  N№ 7 (3139) 22 февраля 2023 года СРЕДАСтолица

Власти Петрозаводска помогут 
местной парусной школе

Сейчас в школе «Брамсельный ветер» обучаются 
около пятидесяти человек

Руководство Клуба любителей водного туризма обратилось к администрации Петро-
заводска с просьбой помочь в развитии парусной школы «Брамсельный ветер». Об этом 
рассказал глава города Владимир Любарский на личной странице в социальных сетях.

«Сегодня провели с руководителями клуба рабочую встречу – у них есть желание уве-
личить число обучающихся в парусной школе, а для этого необходимо развитие. Самого 
здания школы как таковой нет пока, есть только приспособленные строения. Договорились 
проработать возможные способы решения. Взяли 10 дней на оценку ситуации. За это время 
постараюсь побывать непосредственно на месте базирования клуба. Надо своими глазами 
посмотреть как и что», – написал мэр карельской столицы.

Клуб любителей водного туризма работает в республике уже более полувека. В 
2014 году при нем была создана парусная школа «Брамсельный ветер», где обучаются 
около пятидесяти детей и взрослых. Принципиальное решение основателей школы – не 
брать денег за обучение. Клуб живет за счет добровольных пожертвований, поддержки 
частных фирмы и помощи от любителей парусного спорта.

Врачебную амбулаторию 
в Соломенном построят

 в 2024 году
В ближайшее время на участке начнутся геодезические работы
Строительство новой врачебной амбулатории в Соломенном завершат в 2024 году. 

Об этом сообщил министр здравоохранения республики Михаил Охлопков на личных 
страницах в социальных сетях. Сейчас на участке начнутся геодезические работы, после 
чего подрядчик приступит к строительству.

В новой амбулатории разместят филиал городской поликлиники № 3, где будут получать 
помощь более пяти тысяч человек из Соломенного и Заозерья. Учреждение оснастят меди-
цинским оборудованием по программе модернизации первичного звена здравоохранения.

Город убирают и днем, и ночью
ООО «Кондопожское ДРСУ» круглосуточно занимается 
содержанием улично-дорожной сети в Петрозаводске,

 сообщают из мэрии 

Подрядчик расчищает снег и борется с образованием наледи на магистралях и тротуарах 
города. Около 50 рабочих выполняют уборку и подсыпку вручную, на улицы выведена 
специализированная техника. 

В круглосуточном режиме в столице Карелии работает автогрейдер, в каждой смене 
задействованы 4–5 погрузчиков, 7–8 тракторных щеток. Одна из бригад рабочих регулярно 
выходит в ночное время. Также каждую ночь за городскую черту вывозится снег.

Особое внимание традиционно уделяется уборке пешеходных переходов и остановок 
во всех районах Петрозаводска.

Для горожан доступен сервис онлайн-мониторинга перемещения техники ООО «Кондо-
пожское ДРСУ». Следить за работой специализированных машин можно по ссылке http://
www.petrozavodsk-mo.ru/petrozavodsk_new/press/.

За качеством и оперативностью мероприятий круглосуточно следят специалисты адми-
нистрации. В случае неудовлетворительного состояния объектов городской инфраструктуры 
можно обратиться в единую дежурно-диспетчерскую службу Петрозаводска по номеру 051. 
О ненадлежащем качестве уборки дворов и содержании внутридомовой инфраструктуры 
горожанам следует сообщать в личные сообщения в группе Государственного комитета 
республики по строительному, жилищному и дорожному надзору.

Дополнительные деньги 
на соцпроекты поступили

 в бюджет 
Депутаты Петросовета рассмотрели вопросы изменения в казну 

Петрозаводска
Бюджет Петрозаводска увеличится на почти на 42 миллиона рублей. Вопрос распреде-

ления средств обсудили на сессии Петрозаводского городского Совета депутаты города. 
Об этом сообщает пресс-служба Петросовета.

Средства в размере 21,9 млн рублей предложено направить на ремонт спортивного 
зала в лицее № 13, установку теневых навесов в детском саду № 21, устройство наружного 
освещения у Финно-угорской школы и школы № 27, ремонт кровли Детского театрального 
центра и приобретение оборудования для реализации проекта «Использование арт-технологий 
для развития и оздоровления детей» в дошкольных учреждениях № 1, 88, 101, 112, 120. 
Кроме того, 20 млн рублей предоставлены на организацию спортивных мероприятий, участие 
спортсменов в соревнованиях и сборах, оплату труда тренерского состава, приобретение 
инвентаря и экипировки.

Стелу «Туризм – лучший отдых» 
воссоздадут у гостиницы 

в центре города
По словам главы карельской столицы, перенести оригинал на новое 

место невозможно
В Петрозаводске у гостиницы в центре 

города поставят реплику стелы с мозаикой 
«Туризм – лучший отдых». Об этом в соцсети 
написал глава карельской столицы Владимир 
Любарский. Оригинальную стелу, по словам 
градоначальника, перенести на новое место 
нельзя. Конструкция рассыплется. Сейчас 
она стоит на улице Свердлова.

 «После переноса в квартал исторической 
застройки дома Захаровых стал получать 
вопросы по поводу стелы «Туризм – лучший 
отдых», которая много лет стоит на улице 
Свердлова. С предложением подумать, как 
сохранить этот знак, позвонил и глава респу-
блики, – написал Владимир Любарский. – 
Безусловно, с формальной точки зрения 
стела и на балансе города не стоит, и объ-
ектом культурного наследия не является. Но 
формальности, конечно, часто важны, а вот 
формализм – это уже зло. Многие горожане 
(и я в том числе) помнят этот знак с детства. 
Это один из символов того города, в котором 
мы родились и росли».

Глава Петрозаводска лично осмотрел сте-
лу и пришел к выводу, что она находится в 
плохом состоянии. Сейчас это железобетон-
ная конструкция с проржавевшей арматурой. 
У какой гостиницы поставят реплику стелы, 
Владимир Любарский не уточнил. Он отме-
тил, что администрация уже договорилась 
со строителями и стелу воссоздадут уже в 
этом году.

С 27 февраля в четырех школах 
стартует второй этап капитальных 

ремонтов
1 сентября дети начнут новый учебный год в своих школах 

в комфортных условиях
В Петрозаводске капитальный ремонт проходит в четырех школах – № 9, 14, 20 и 25. В 

прошлом году были сделаны фасады, система отопления и кровля. С 27 февраля строители 
приступают к ремонту системы водоснабжения, канализации, электроснабжения, вентиля-
ции и отопления, слаботочных сетей, а также кабинетов, коридоров и других помещений. 
Выполнить такой большой объем работ во время летних каникул невозможно.

С 27 февраля и до конца учебного года обучающиеся в школе № 14 перейдут в школы 
№ 6 и 29; дети из школы № 25 будут учиться в зданиях школ № 8, 27 и в Державинском 
лицее. Ученики школы № 20 перейдут в школы № 11, 35 и 48. А для обучающихся в школе 
№ 9 образовательный процесс будет организован в Финно-угорской школе и школе № 10.

В связи с большой нагрузкой на школы ряд классов будет учиться во вторую смену. Эта 
мера введена лишь на три месяца. С 1 сентября дети начнут учебный год в своих школах 
в новых комфортных и современных условиях.
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Как преобразится Сортавала
 на средства Ростуризма

Главный туристический город республики получит из федерального 
бюджета 215 млн рублей

Глава Карелии Артур Парфенчиков 
опубликовал в соцсети фотографии про-
ектов благоустройства Сортавалы. В городе 
сделают подсветку исторических зданий, 
обустроят парк Ваккосалми, приведут в 
порядок набережную, пешеходные дорож-
ки на улицах Ленина и Чкалова, а также 
обустроят доступную инфраструктуру 
для лиц с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

Эти проекты воплотят на 215 млн рублей 
от Ростуризма. В 2022 году Сортавала ста-
ла одним из победителей общероссийского 
конкурса грантов по нацпроекту «Туризм и 
индустрия гостеприимства». Помимо Каре-

лии, в нем участвовали 56 регионов, было 
85 заявок. Отбор прошел 31 проект, среди 
них и Сортавала.

Жителей Шуи будут перевозить 
через реку 

Министерством по дорожному хозяйству, транспорту 
и связи совместно с администрацией Прионежского района 

и Шуйского сельского поселения проработан ряд вопросов на 
время реконструкции моста через реку на дороге «Кола», 

км 435 – ст. Шуйская в поселке Шуя

С 28 февраля для пешеходов будет 
закрыто движение пешеходов на время 
работ. Для удобства жителей вблизи от 
реконструируемого моста, в районе примы-
кания улицы Полевой к региональной 
автодороге «Кола», км 435 – ст. Шуйская 
установлены посадочные площадки и 
дорожные знаки. Также проработан вопрос 
организации ежедневных перевозок пас-
сажиров совместно с «Карелавтотрансом» 
с левого берега реки Шуя на правый и в 
обратном направлении.

Перевозки начнутся 28 февраля. С учетом 
мнения жителей поселка Шуя разработано 
расписание движения автобусов по данному 
маршруту, предусматривающее ежедневное 

выполнение шести рейсов. Отправление авто-
бусов с ул. Полевой – в 7.00, 8.00, 10.00, 14.00, 
17.00, 18.00, отправление автобусов в обрат-
ном направлении (от магазина «Магнит») в 
7.20, 8.20, 10.20, 14.20, 17.20, 18.20.

В двух населенных пунктах 
Медвежьегорского района появился 

Интернет
Завершены приемочные испытания новых базовых станций, 

которые установили в поселке Шалговаара и деревне Маслозеро, 
где проживает порядка 250 человек

Теперь у жителей этих отдаленных 
населенных пунктов появилась возмож-
ность пользоваться устойчивой мобильной 
связью и высокоскоростным Интернетом. 
Сейчас уровень сигнала стабильный и соот-
ветствует нормативам.

Как ранее сообщил Карельский филиал 
ПАО «Ростелеком», новые базовые станции 
уже заработали для жителей поселка Хвой-
ный и села Нюхча Беломорского района, 
деревни Уница Кондопожского района и 
поселка Кинелахта Пряжинского района. 
Работы проведены по нацпроекту «Цифровая 
экономика РФ» в рамках реализации второго 
этапа программы «Устранение цифрового 
неравенства». До апреля 2023 года мобиль-
ная связь и интернет также будут доступны 
для поселков Панозеро, Ласанен, деревень 
Алексала и Куганаволок.

– Жители этих населенных пунктов смогут 
свободно общаться с родными и близкими, 
дистанционно обучаться и пользоваться интер-
нет-порталом государственных и муниципаль-
ных услуг, получать многое другое, что ста-

новится возможным благодаря современным 
телекоммуникационным услугам, – сообщил 
министр по дорожному хозяйству, транспорту 
и связи Карелии Сергей Щебекин.

В Шелтозерском этнографическом музее 
открылась выставка «Творческие берега» 

Представлена живопись, графика, проза, поэзия и изделия мастеров 
декоративно-прикладного творчества, посвященные местам 

вепсского Межозерья 
Каждая работа на выставке – это приглашение зрителя к диалогу о родном крае, 

о связи человека и природы, вдохновении и миропонимании.
Экспозицию украшают произведения профессиональных художников: Владимира Ветро-

гонского (Санкт-Петербург), Анатолия Щербакова, Бориса Проказова и Сайды Афониной 
(Москва), Алексея Максимова (Петрозаводск), Константина Мошкина (Киров) и худож-
ников-любителей: Виктора Лонина и Владимира Мелентьева (Шелтозеро).

В витринах представлены лучшие произведения мастеров декоративно-прикладного 
творчества Юлии Гущиной (Петрозаводск), Татьяны Ермохиной, Любови Герчиной, Ната-
льи Ботвиной (Шелтозеро). 

Посетители музея могут познакомиться со стихами и прозой Анатолия Петухова, Вик-
тора Пулькина, Нины Зайцевой и других, фотографиями Ильи Тимина, Юлии Утышевой 
(Петрозаводск) и Жоржа Азра (Париж), запечатлевшими красоту вепсского края. 

Выставка «Творческие берега» доступна до 31 октября 2023 года. 
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Врачи начнут принимать пациентов 
в общежитии медколледжа Петрозаводска

Медкабинет откроется через полтора месяца

Медкабинет откроют в пристройке к 
общежитию медколледжа Петрозаводска 
на улице Московской, 16. Об этом сообщил 
глава Карелии Артур Парфенчиков во время 
посещения учреждений профессионального 
образования города.

В офисе начнут работать аккредитованные 
специалисты, которым будут помогать студен-
ты и преподаватели колледжа. При этом врачей 
не будут привлекать из других поликлиник, 
а возьмут на работу новых. Задумка принад-
лежит главе Минздрава Карелии Михаилу 
Охлопкову, который предложил объединить 
оказание медпомощи и образовательный про-
цесс. Ранее такие фронт-офисы открыли в ЖК 
«Скандинавия» и на улице Зеленой. Медпункт 
колледжа заработает через полтора месяца и 
будет принимать взрослых и детей.

– Ноу-хау, которое мы воплощаем. Это 
фактически фельдшерско-акушерский пункт. 
Помещение, может, в будущем станет поли-
клиникой, чтобы разгрузить поликлинику 
№ 3. Ребята будут практиковаться, получать 
необходимые навыки, – сказал Артур Пар-
фенчиков.

В здании колледжа продолжается реали-
зация региональной программы модерниза-
ции общежитий, начатой по поручению главы 
Карелии. До этого учреждения не обновлялись 
около 30 лет. За последние два года медкол-
ледж получил около 22 млн рублей из бюд-
жета республики. На эти деньги заменили 

насосные станции пожаротушения и водо-
снабжения, стояки канализации, установили 
систему пожарной сигнализации и обновили 
два неработающих ранее лифта. Один уже 
установили, другой на подходе. 

В 2022 году в колледже в рамках феде-
рального проекта «Молодые профессионалы 
«Повышение конкурентоспособности профес-
сионального образования» открыли четыре 
мастерские по компетенциям: лабораторный 
медицинский анализ, фармацевтика, лечебная 
деятельность, медицинский и социальный уход. 
Для этого были отремонтированы помещения 
площадью 320 кв. м и приобретено оборудо-
вание на сумму более 11 млн рублей.

– Нам хочется больше, чем сделали. Но про-
вели очень много малозаметной работы в этом 
и других общежитиях, – говорит Артур Парфен-
чиков. – Здесь заменили всю жилищно-ком-
мунальную составляющую, трубы, теплоузел. 
Сегодня это позволяет полностью задейство-
вать общежитие. Ранее девятый этаж пустовал, 
так как не было воды. Сейчас все технические 
вопросы решены. Полностью заменили окна, 
теплее стало. Сейчас важен душ. На каждом 
этаже первые душевые кабины обновляем. 
В этом году заканчиваем десять душевых, в 
ближайшие два года бытовые вопросы должны 
решить полностью. Душевых должно быть еще 
20. Туалетные комнаты, умывальники, кухни. 
Это самое главное, ведь это создает комфорт. 
Дальше косметический ремонт.

В здании обновляют не только душевые, 
но и холлы, которые будут использовать в 
качестве зон отдыха: разместят теннисные 
столы, библиотеку. До 1 апреля планируют 
завершить работы по ремонту пожарной 
электрозадвижки, водомерного узла, замену 
пожарных шкафов и кранов. 

Ешьте кабачки 
с кожурой

Такой совет дает паблик Минздрава Карелии в соцсети
Врачи доказали, что некоторые овощи и фрукты лучше всего употреблять в пищу 

вместе с кожурой, так как в ней содержится большое количество витаминов и полезных 
нутриентов. О каких продуктах идет речь?

Отличные примеры – баклажан и кабачок. Фиолетовый окрас кожицы баклажана свиде-
тельствует о наличии в ней антоциана, а это мощный антиоксидант, позволяющий сохранить 
молодость. Зеленая кожура кабачка насыщена хлорофиллом и витамином С, необходимыми 
для бодрости и крепкого иммунитета.

Организм получит пользу и при употреблении кожицы лимона и апельсина. Доказано, 
что она богата витамином С, клетчаткой, антиоксидантами. В кожуре яблок можно найти 
витамины А и С, кальций, фосфор, железо.

И еще один продукт, который можно и нужно есть неочищенным, – огурец. Его кожица 
богата витаминами группы В, бета-каротином и калием.

Их невозможно уничтожить
Глава карельского Минздрава поделился информацией

 о смертельных прионных болезнях

Прионы невозможно ничем вылечить и невозможно ничем уничтожить. В 2021 году 
медики сообщили о возможном всплеске прионных болезней на фоне продолжающейся 
пандемии коронавируса. SARS-CoV-2 активирует неожиданные патогенные процессы 
в организме, включая неправильное скручивание белков. Об этом сообщил в соцсети 
Михаил Охлопков.

Как пояснил министр, в организме млекопитающих присутствуют сотни белков, отвеча-
ющих за разные процессы. Полезные функции прионы выполняют только при правильной 
скрутке. Мутировавшие прионы становятся источником болезней. Например, болезни куру, 
которая была распространена в Новой Гвинее среди последователей каннибализма; а также 
болезни Крейтцфельдта-Якоба – редкого и смертельного дистрофического заболевания коры 
и подкорковых центров головного и спинного мозга.

Любая прионная болезнь – это медленно прогрессирующее поражение головного мозга. У 
больного развиваются деменция, поведенческие, двигательные нарушения, миоклонии, другие 
неврологические и психопатические нарушения. Болезнь Крейтцфельдта-Якоба приводит к 
развитию атрофии мозга и формированию губчатой энцефалопатии (коровьего бешенства). 
У человека проявляются прогрессирующее снижение интеллекта, двигательная активность и 
другие многочисленные неврологические симптомы, которые не являются строго специфич-
ными только для этого заболевания, поэтому по симптомам поставить этот диагноз нельзя.

Прионные болезни регистрируются во всех странах мира (1–15 случаев на 1 млн человек в 
год). Заболеванию подвержены все возрасты, при этом из-за длительного периода инкубации 
расстройства обычно регистрируют на 3–4-м десятилетии жизни. Часть недугов наследствен-
ная. По непонятным для ученых причинам прионные белки становятся злокачественными.

Группу высокого риска по заболеваемости составляют врачи (хирурги, акушеры-гинеко-
логи, патологоанатомы), сотрудники лабораторной службы, ветеринары, работники мясо-
перерабатывающей промышленности, повара, потребители инъекционных наркотиков. 
Факторы риска: употребление в пищу мяса, органов от больных животных и продуктов с 
ГМО (термическая, химическая обработка бесполезны, они не уничтожаются); инвазивные 
манипуляции и операции, в том числе пересадка органов; переливание инфицированной 
крови; применение препаратов, содержащих гемокомпоненты.

В случае заболевания пациенты теряют критику к себе, навыки самообслуживания, 
страдают нарушениями памяти, когнитивных функций, становятся раздражительны, тре-
бовательны к окружающим. На поздних стадиях присоединяются симптомы нарушений 
мочеиспускания, тотальная ригидность мышц.

Прогноз для пациентов из-за отсутствия этиоропных препаратов крайне неблагоприятный. 
Летальность при прионных болезнях достигает 100%. Продолжительность жизни после уста-
новления диагноза зависит от формы прионной инфекции и составляет от четырех месяцев 
при болезни куру до 4–10 лет при болезни Крейтцфельдта-Якоба.

При диагностике прионной болезни врачи часто могут только облегчить состояние пациента. 
Специфической профилактики не разработано. Неспецифические методики – соблюдение 
правил дезинфекции и стерилизации в стационарах, при эндоскопических процедурах, в пато-
логоанатомических бюро. Но это условная дезинфекция, которая иногда просто бесполезна. 
Важным является обеспечение безопасности пищевых продуктов, отказ от употребления 
неизвестного или импортного мяса, костного мозга и продуктов с ГМО. Учитывая половой 
путь инфицирования, необходимо использовать барьерные средства контрацепции.

Психологи и наркологи 
намерены стать ближе 

к жителям Карелии
Минздрав Карелии начинает масштабную реорганизацию 

психиатрической и наркологической помощи, чтобы максимально 
приблизить ее к населению

Об этом информирует паблик министерства со ссылкой на слова главы республи-
канского Минздрава Михаила Охлопкова.

К 1 июня во всех взрослых и детских поликлиниках будут созданы кабинеты медицинской 
психологической помощи. Так, в городской поликлинике № 1 будут 3 ставки клиническо-
го психолога; в городских поликлиниках № 2 и 3 – по 2 ставки, в городской поликлинике 
№ 4 – 2,5 ставки. В детских поликлиниках и поликлинике Детской республиканской больницы 
им. И. Н. Григовича – по 1 ставке. Сообщается, что предстоит большая работа по обучению 
и переподготовке специалистов.

«Задачи у медико-психологической службы в амбулаторном звене большие и важные. 
Это и консультирование пациентов и членов их семей, и участие в оказании помощи лицам 
с психическими расстройствами и расстройствами поведения, и мотивирование пациента к 
соблюдению рекомендаций врача и образа жизни, способствующего поддержанию, сохра-
нению, укреплению и восстановлению здоровья, и многое другое. Кабинеты оснастим всеми 
необходимыми оборудованием и мебелью», – рассказал Михаил Охлопков.

Травмпункту Больницы скорой 
медицинской помощи Петрозаводска 

исполнилось 90 лет
Травматологический пункт в Петрозаводске второй по дате 

основания после ленинградского

19 февраля травмпункту Больницы 
скорой медицинской помощи исполнилось 
90 лет, информирует паблик БСМП. В 
феврале 1933 года научные сотрудники 
Ленинградского института травматоло-
гии и ортопедии открыли в Петрозаводске 
травматологический пункт. Тогда помощь 
оказывалась лишь в одном кабинете.

Сейчас здесь оказывают круглосуточную 
экстренную и неотложную помощь пострадав-
шим с переломами, растяжениями, вывихами 
и укусами. Кроме этого, сюда приходят и пла-
новые пациенты с проблемами опорно-двига-

тельного аппарата. Как и БСМП, его структур-
ное подразделение – травмпункт – работает 
24/7 без выходных и праздников.

Здание на улице Антикайнена, 3 ежедневно 
посещают до 180 человек, а за 90 лет было 
принято более 2 млн человек. В травмпун-
кте работают 9 врачей. Всего в коллективе 
трудятся порядка 45 человек.

Также в травмпункте делают рентген, 
накладывают лангетки, там есть операционная 
для небольших хирургических вмешательств, 
в учреждении оформляют и закрывают боль-
ничные листы.
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Красота дает силы
Женщины с онкологией отметили в Петрозаводске Всемирный день борьбы против рака

Марина БЕДОРФАС

В Карелии уровень смертности от рака 
превысил общероссийский показатель. 
Сейчас пациентов с онкологией в респу-
блике более 19 тысяч, и ежегодно прирост 
составляет 500 человек. Больше всего их в 
Муезерском, Калевальском и Пудожском 
районах. Врачи напоминают, выявление 
заболевания на ранней стадии – это реаль-
ный шанс для успешного лечения. Свой шанс 
получили и участницы Beauty-вечеринки 
в Петрозаводске.

– Вам часто говорят, что вы красивые? 
– спрашивает ведущая праздника Наталья 
Терехова.

И из зала доносятся ответы: «Теперь да…»
– Вы все удивительно красивые. И сегод-

ня наши мастера-профессионалы раскроют 
некоторые секреты, чтобы вы были еще пре-
краснее и увереннее в себе.

Красота для поддержки

На Beauty-вечеринке в Петрозаводске 
впервые собрались женщины с онкологи-
ей. Идея возникла у Елены Прохоровой – 
мастера-визажиста, которая захотела так 
поддержать свою близкую подругу Ольгу. 
Летом они узнали о ее диагнозе.

– Мне хочется ей помочь, всячески под-
держать. И это вечеринка в первую очередь 
для нее. И когда я ей об этом рассказала, 
Оля предложила собрать и других женщин, 
которые вместе с ней проходят лечение. 
Я даже не ожидала, но меня поддержали 
35 партнеров, которые не просто какие-то 
скидки предложили, а предоставили подарки. 
И мы подготовили для девочек по целому 
пакету подарков. Люди готовы участвовать 
в благотворительности. Я честно признаюсь, 
что мне было страшно. Но я понимаю, что у 
меня есть возможность это дело организовать, 
поэтому надо воспользоваться.

Вечеринку красоты разделили на два дня, 
потому что было много желающих, кое-кто 
даже остался в резерве. Но, по словам Еле-
ны Прохоровой, они продолжат проводить 
благотворительные акции в таком формате.

Ирина Федорова – одна из самых актив-
ных участниц онкосообщества Карелии. 
Ее можно увидеть и на мастер-классах, и с 
байкерами на мотоцикле, и на праздничном 

дефиле «Вдохновение жить». И эту вечеринку 
она пропустить не могла.

– Когда на странице в социальных сетях 
Лены Прохоровой я увидела, что она задумала 
кое-что интересное для онкодевушек, я не 
могла этого пропустить! Бьюти-вечеринка? 
Однозначно иду! Лена так нас с девчонками 
заинтриговала, что вариант «не пойти» не рас-
сматривался. Мастер-классы бьюти-мастеров, 
выступление спикеров о любви к себе, подар-
ки, вкусные угощения, фотосессия, чудеса от 
аниматора, шутки, смех, общение о нашем 
о девичьем. Как было это все пропустить?! 
Особенно когда понимаешь, что это все с 
открытой душой и от всего сердца пригото-
вили для нас, онкодевочек, неравнодушные 
люди. Это еще раз доказывает широкую душу 
людей карельской земли! Еще раз дает нам, 
онкопациентам, понимание, что мы не одни! 
Незаметно пробежали 3,5 часа, и уходить 
совсем не хотелось. Дорогая Леночка, дорогие 
спикеры и спонсоры! Вы сами понимаете, 
скольких женщин вы надолго зарядили эмо-
циями? А значит, сделали здоровее! Спасибо 
вам, неравнодушные люди за то, несете свет 
и тепло в этот мир!

Вместе против рака

– Мне очень нравится встречаться с 
нашими девочками по поводу и без повода. 
Бьюти-вечеринка была очень интересной и 
душевной, спикеры сами не имеют такого 
диагноза, но в той или иной мере сталкивались 
с онкологией: близкие, родные, знакомые… 
Они очень трепетно отнеслись к организации 
встречи. Было очень интересно послушать 
рекомендации от специалистов, услышать 
много приятных слов, ощущалась поддержка 
от мастеров, которые организовали встречу. 

Все улыбались! Вы знаете, одно дело общать-
ся с подругами по диагнозу, они знают все 
наши сложности, горести, радости. Другое 
дело, когда совершенно чужие люди с такой 
добротой, энтузиазмом готовы говорить о 
наших проблемах, настроениях, желаниях. И, 
конечно, дарить подарки! Дали мне энергии 
и заряд еще на много-много лет! Спасибо 
всем! – довольна Анна Россохина-Чубукова.

Соорганизатором двух вечеров была 
Марина Романова, руководитель обществен-
ной организации «Общество помощи больным 
с заболеваниями молочной железы» в Каре-
лии. Именно к ней поступило предложение 
от Елены Прохоровой, она его поддержала 
и организовала участниц.

– Часто человек, которому ставят диа-
гноз «онкология», замыкается, уходит в 
«подполье», не хочет общаться. Наша зада-
ча – показать, что объединение таких людей 
поможет справиться с болезнью, избавиться 
от тяжелых мыслей, комфортно выйти из 
«зоны отчуждения», как назвала этот этап 

Катя Николаева, участница нашей группы. А 
поначалу этот этап есть у многих. Лена нака-
нуне Всемирного дня борьбы с онкологией 
предложила девочкам организовать бьюти-
вечеринку, ее подруга прошла уже 16 про-
цедур химиотерапии. Конечно, такие встречи 
помогают людям по крайней мере поднять 
настроение, отвлечься. Это один из способов 
поверить в свои силы, чтобы не сдаваться! 
Ведь так приятно смотреть на ярких, улы-
бающихся девчонок, – поделилась Марина 
Романова, которая пережила онкологический 
диагноз в 2014 году. – Хочу поблагодарить 
всех, кто был причастен, кто помог создать 
атмосферу праздника, научил полезным 
женским хитростям!

Организатор вечеринки Лена Прохоро-
ва смогла собрать команду профессионалов 
и поделилась, что должно быть в женской 
косметичке, как быстро и с помощью каких 
средств можно легко нанести макияж. Вместе 
с помощницами она смогла подкорректиро-
вать макияж участниц праздника.

Татьяна Перекопская, стилист по волосам, рассказала о системе 
замещения волос и борьбе с алопецией.
Юлия Тельпина, стилист, рассказала о трендах и о цветах в одежде.
Надежда Нечаева, брафиттер, поделилась тонкостями по подбору 
нижнего белья.
Катерина Чехонина, психолог-сексолог, рассказала о важности 
любви к себе.
Интерактив и настроения праздника подарила Ксения Минина 
и Студия Ki.Ki в Петрозаводске.
Ведущая: Наталья Терехова.

Всемирный день борьбы против рака был учрежден в 2005 году 
Всемирной организацией здравоохранения и с тех пор отмечается 
ежегодно 4 февраля.
По данным ученых, рак – это общее обозначение более чем 
100 болезней, которые могут поражать любую часть организма. 
Одним из характерных признаков онкологии является быстрое 
образование аномальных клеток, прорастающих за пределы своих 
обычных границ.
По статистике ВОЗ, онкология занимает второе место в мире 
по смертности. 

Марина РомановаИрина Федорова

Елена Прохорова

На здоровье
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Олонецкая база отдыха получила знак 
качества «Сделано в Карелии»

Предприниматели Николай и Людмила Илюшины открыли 
базу отдыха в Олонецком районе недалеко от Ладожского озера. 

Каждый гостевой дом декорирован в своей тематике, а территорию 
украшают скульптуры из дерева и камня

По словам предпринимателей, такое 
оформление базы было выбрано не слу-
чайно: хотелось наглядно выразить идею 
о связи человека с природой. Для этого 
идеально подошли фольклорные образы. 
В Karju Kala гости могут хорошо отдохнуть, 
прикоснуться к атмосфере русских сказок. 

Дома построены из натуральных мате-
риалов – для сохранения чистоты лесного 
воздуха. В каждом есть кухня, душевая и 
сауна. Гостиные согревают дровяные камины.

Семейный бизнес Николай и Людмила 
Илюшины развивают с 2010 года.

– Все началось с покупки собственного 
дома. Потом рядом продавали участок, постро-
или дом там, стали приезжать гости, сработа-
ло «сарафанное радио». Сейчас у нас шесть 
домов, достраиваем еще один, который будет 
декорирован под сказку «Три медведя». Чтобы 
привлечь еще больше гостей, хотим создать 
комфортную конференц-зону с новейшим 
оборудованием для проведения различных 
мероприятий, – говорит Людмила.

Принимают туристов в Karju Kala кру-
глогодично. Летом здесь можно посидеть у 
костра, порыбачить на просторном пирсе или 
отправиться на лодочную прогулку. Зимой 
гостей ждет крутая снежная горка и горячая 
русская баня со связанными вручную веника-
ми. Лесная экотропа доступна круглый год.

Karju Kala в 2022 году посетило почти 
две тысячи человек. В основном здесь отды-
хают гости из Карелии, Санкт-Петербурга 
и Москвы. В высокий сезон домики лучше 
бронировать заранее: летнее размещение 
заказывают уже в феврале–марте.

В своем деле предприниматели ориентиру-
ются на комфорт и близость к природе. А каче-
ство и безопасность размещения в Karju Kala 
подтверждается результатами добровольной 
сертификации «Сделано в Карелии». Содей-
ствие в этом направлении Николай и Людмила 
получили в Центре «Мой бизнес», который 
работает в республике при содействии нац-
проекта «МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

Господдержка помогла производителю 
консервов получить дополнительное 

помещение
Программа «Надежный партнер» от Фонда по содействию 

кредитованию субъектов малого и среднего предпринимательства 
(ФСК) Карелии позволяет бизнесу находить новые точки роста

Сегодня в ФСК действует 15 программ 
под разные бизнес-условия, в том числе 
для начинающих предпринимателей и 
самозанятых граждан. Финансовый про-
дукт «Надежный партнер» разработан 
для клиентов, которые уже неоднократно 
обращались в ФСК и положительно заре-
комендовали себя.

В начале этого года договор займа подпи-
сан с компанией «Карельские рыбные консер-
вы». Государственная поддержка позволила 
приобрести дополнительное помещение.

– Мы сотрудничаем с фондом пятый год 
и сейчас, если я хочу привлечь заемные сред-
ства, даже не рассматриваю предложения 
банка. Сразу обращаюсь в фонд, такие низкие 
проценты нигде больше не найти, – говорит 

предприниматель Андрей Децко. – Мы уже 
получали здесь финансовую поддержку на 
приобретение морозильного оборудования. 
Объем производства постоянно растет, поэто-
му купили помещение для расширения пере-
рабатывающей линии.

Андрей Децко занимается рыбой боль-
ше двадцати лет. Сейчас в ассортименте 
«Карельских рыбных консервов» почти 
70 наименований. Вся продукция произво-
дится на собственном сырье – для этого у 
предприятия есть уже два рыболовецких суд-
на. Продажи идут в России и за рубежом – в 
Беларуси и Киргизии. Товары также пред-
ставлены в петрозаводских магазинах, на 
торговых онлайн-площадках и туристических 
объектах Карелии. Компания готова к рас-
ширению сотрудничества.

Напомним, в прошлом месяце глава 
республики Артур Парфенчиков побывал 
на производстве, где обсудил с руководством 
перспективы развития.

С 2022 года по программе «Надежный 
партнер» уже подписано 9 договоров, объ-
ем господдержки составил порядка 20 млн 
рублей. Преимущественно это клиенты из 
Петрозаводска, а также Пряжи и Костомукши.

Деятельность ФСК ведется при содей-
ствии национального проекта «МСП и под-
держка индивидуальной предприниматель-
ской инициативы».

Пять карельских спортивных проектов 
поборются за миллион рублей 

на всероссийском конкурсе
Проголосовать за понравившийся проект можно уже сейчас

Пять карельских проектов вошли в спи-
сок из 250 инициатив, которые поборются 
за 1 млн рублей на всероссийском конкур-
се «Ты в игре». Об этом в соцсети написал 
министр образования и спорта республики 
Роман Голубев.

Всего на конкурс подал заявки 4 601 про-
ект со всей России. Участники смогут пере-
нять опыт и знания ведущих экспертов, зару-
читься поддержкой партнеров конкурса, а 
также выиграть деньги на развитие проекта. 
Голосование уже началось. Выбрать лучший 
проект можно по ссылке tyvigre.ru/projects/.

Карельские проекты:
«Фитнес-бокс 50+ или рекреационный 

бокс для пенсионеров» 
Программа тренировок составлена про-

фессиональными тренерами с учетом воз-
растных особенностей и включает растяжку, 
занятия ОФП, работу для выброса адреналина, 
координационные упражнения. Также в рам-
ках проекта будут проводиться мастер-классы 
по темам ЗОЖ и здорового питания.

«Онежская волна» от команды «Вейк-парк 
ONEGO PIRATES» 

Занятия по вейкбордингу и сап-бордингу 
для детей в возрасте 10–14 лет из малообе-
спеченных и многодетных семей.

KareliaTri-2023: фестиваль триатлона в 
Петрозаводске. 

Этим летом на набережной Онежского 
озера вновь пройдут соревнования для три-
атлетов со всей России.

«Летняя выездная школа флорбола» 
Лагерь для детей от 7 до 15 лет, который 

пройдет в Пряжинском районе. Формат летне-
го лагеря позволяет обеспечить погружение 
в спорт в режиме интенсива.

 «Всем-коньки!» 
Проект по дальнейшему развитию семей-

ного катка с прокатом коньков в деревне 
Мегрега Олонецкого района. Цель проекта 
– популяризация семейных ценностей через 
совместный спортивный досуг на свежем 
воздухе.

Бокс для людей 50+

Триатлон в центре Петрозаводска

Летняя выездная школа флорбола

«Онежская волна»

Проект «Всем коньки»
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Сегежанин открыл мастерскую
 по ремонту автомобилей

Предприниматель приобрел необходимое оборудование 
и инвентарь благодаря социальному контракту

Мастерская по ремонту автомобилей и сварочных работ, открытая с использованием 
государственной помощи, приносит Артему Ветрову стабильный доход. Об этом механик 
лично рассказал министру соцзащиты Карелии Ольге Соколовой в отделении Центра 
социальной работы.

Проработав более 11 лет на Сегежском ЦБК в цехе по ремонту оборудования, Артем 
решил выйти на новый уровень и заключил социальный контракт. В июле 2022 года его 
проект по открытию мастерской был одобрен комиссией. На выделенные от государства 
средства он приобрел оборудование и инвентарь. 

Мастерская успешно функционирует, а Артем Ветров ежедневно принимает заказы.
Молодой предприниматель показал министру фотографии с результатами работы, 

поделился успехами и рассказал о ближайших планах по развитию своего бизнеса.
Граждане, которых заинтересовала информация по оказанию государственной 

социальной помощи на основании соцконтракта, могут обращаться в отделения Центра 
социальной работы по месту жительства.

Информацию о социальном контракте можно получить, задав вопрос в группе Центра 
социальной работы в социальной сети «ВКонтакте» https://vk.com/club184143954 и по 
номеру телефона единого контакт-центра 8 (800) 600-00-00.

Петрозаводчанка организовала пошив 
одежды и аксессуаров

Государства помогло Ксении Масютиной сделать умение шить 
одежду профессиональной деятельностью

Экономист по образованию, Ксения Масютина 15 лет работала по специальности, но 
после сокращения должности в организации решила изменить свою жизнь и заняться 
пошивом одежды. Ее первыми учителями в профессии стали мама и бабушка, обе – про-
фессиональные швеи. Предпринимательница регулярно повышала свою квалификацию 
– обучилась на курсах в школе кройки и шитья в Петрозаводске, участвовала в мастер-
классах в Интернете. 

Первую государственную помощь в размере 250 000 рублей предоставило Ксении 
Масютиной Агентство занятости населения. Затем она обратилась в отделение Цен-
тра социальной работы в Петрозаводске с бизнес-планом «Производство одежды из 
трикотажа, печать на произведенных изделиях». После заключения социального кон-
тракта Ксения Масютина получила в 350 000 рублей. На эти деньги мастер приобрела 
оборудование, арендовала помещение и начала принимать заказы. 

Сегодня Ксения расширяет клиентскую базу, получает стабильный доход и плани-
рует развивать бизнес – получить статус индивидуального предпринимателя и нанять 
работника для выполнения экологичной печати на ткани

Мебельная фирма «Экоформат» успешно справилась с импортозамещением 
Об этом на рабочей встречи с Артуром Парфенчиковым рассказал руководитель компании Михаил Федоров

Фирма «Экоформат» занимается производством кор-
пусной мебели в Петрозаводске более 20 лет.

– У нас есть торгово-промышленный комплекс, в состав 
которого входит один из лучших на Северо-Западе центр 
мебельной фурнитуры – мы продаем комплектующие к 
мебели, – рассказал Михаил Федоров.

Благодаря поддержке республиканского правительства 
здесь приобрели современное деревообрабатывающее обо-
рудование, а также компенсировали часть затрат на оплату 
процентов по кредитным договорам.

– Сейчас есть много программ господдержки. Государ-
ственные структуры сегодня готовы оказать помощь в развитии 
бизнеса. К примеру, мы получаем кредиты под небольшие 
проценты, – отметил руководитель фирмы «Экоформат».

Михаил Федоров сказал, что компания рассматривает 
возможность увеличения площади производственных поме-
щений – это позволит расширить ассортимент выпускаемой 
продукции и создать складской запас. В планах – создание 
автоматизированной фабрики по производству саморезов, 
винтов и иной подобной продукции для того, чтобы исклю-

чить необходимость приобретения мебельной фурнитуры 
из других стран. Это позволит снизить стоимость мебели.

– Мы хотим, чтобы все комплектующие производились 
на территории Карелии, чтобы не было необходимости 
закупки в других регионах и странах. Подобный подход 
позволит снижать стоимость продукции, а также сохранять 
налоговые поступления в бюджет республики.

Региональное правительство по поручению главы 
Карелии рассмотрит возможные меры поддержки фир-
мы «Экоформат».
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Археология
Современная история петроглифов в Карелии полна страстей и конфликтов. 

Ученые на протяжении почти двух веков не только описывали, но и толковали 
наскальные изображения по-разному, до крика спорили на ученых советах. 

Что на каменном рисунке – расческа или лодка? Солнце или капкан?
 Версии – в новом выпуске нашего проекта.

Елена ФОМИНА

История открытия и полевого изуче-
ния петроглифов Онежского озера длится 
с середины девятнадцатого века. Беломор-
ские наскальные изображения введены в 
научный оборот около ста лет назад. Среди 
исследователей – путешественники, извест-
ные европейские и советские археологи, 
геологи, искусствоведы, этнографы и про-
сто любители древностей из разных стран.

Среди ученых, изучавших карельские 
петроглифы, много монументальных фигур, 
легенд археологии. Искусство монументаль-
ное – и фигуры монументальные.

Официальное открытие. 
Онежские петроглифы

Петроглифы Онежского озера открыл 
ученый из Санкт-Петербурга, Константин 
Гревингк. В 1848 году он совершал «гео-
гностическое путешествие» по Олонецкой 

губернии, в уездном Пудоже ему и расска-
зали о загадочных «резьбах».

– Гео – земля, гностика – изучение; 
Константин Демьянович был геологом и 
работал в минералогическом музее Санкт-
Петербурга, – рассказывает археолог Надеж-
да Лобанова. – Путешествовал по Олонецкой 
губернии где-то на лошадях, где-то по воде, 
на лодке. Доехал до Повенца и оттуда отпра-
вился в Пудожский край.

Стоял конец сентября, погода была пре-
красная. Местные рассказали Гревингку о 
наскальных изображениях в нескольких 
километрах от Шалы, отвезли на место, 
поселили в деревне Бесов Нос.

Ученый был человеком впечатлитель-
ным, здешние места его поразили. Сделал 
первые зарисовки – от руки, на обычном 
листе бумаги. Изобразил два мыса, Бесов 
и Пери Нос–3, нанес фигуры, которые смог 
различить. Рисовальщик он был не ахти какой, 
разломы и трещины ему удались лучше, чем 
сами рисунки. Но ученый сразу понял, что эти 
выбивки – доисторические, каменный век. 
Геологи обычно археологов хорошо понимают.

Вернувшись в Петербург, Гревингк 
выступил на заседании Императорского 
географического общества, где доложил 
об «олонецких резьбах». О чем появилась 
краткая заметка в «Олонецких губернских 
ведомостях».

И тут собрался в дорогу на Бесов Нос 
учитель Петрозаводской мужской гимназии 
Петр Швед. Известно о нем мало: препода-
вал мальчикам статистику и математику. И, 
похоже, был выходцем из Пудожского края, 
о рисунках на онежском берегу знал давно. 
Потому что немедленно отложил логариф-
мическую линейку и отправился в родные 
края – сделать свои зарисовки наскальных 
изображений.

– Зарисовки у Шведа получились лучше, 
– говорит Надежда Лобанова. – Выполнял он 
их тоже от руки, но фигур вышло больше, 
детали точнее. Результаты работы учитель 
опубликовал в «Записках Русского географи-
ческого императорского общества». Раньше 
считалось, что онежские петроглифы Гре-
вингк и Швед открыли в 1848 году неза-
висимо друг от друга. Сегодня мы думаем, 

что местный учитель знал о них раньше, 
просто нигде об этом не писал.

Копии онежских петроглифов (Гревинг-
ка и Шведа), сделанные от руки, – первое 
свидетельство о памятниках. И откликов 
было много, даже Николай Чернышевский 
в «Отечественных записках» поместил 
информацию. Сразу пошли споры о том, к 
какому времени эти рисунки принадлежат. 
Большинство считали, что выбивки сдела-
ны новгородским племенем, потому что не 
могли жившие здесь до новгородцев дикари 
(саамы, чудь, лопь) изображать зеркала и 
расчески. Не было у них ни зеркал, ни рас-
чесок.

Исследователи записали и местные 
легенды о происхождении таинственных 
фигур и знаков. По сообщению Константина 
Гревингка, некогда обитали на этом берегу 
бес и бесиха, которые «удостоверили свое 
пребывание здесь в странных фигурах на 
скалах, а после прихода живого Христа и 
истинной веры злые духи хотели уйти, но 
обрушились вместе с блоком со скалы и 
утонули».

Петроглифы на берегу Онежского озера. Фото Игоря ГеоргиевскогоОнежские петроглифы, отпечатки неолита. Фото Игоря Георгиевского

Легенды Бесова Носа. Фото Игоря Георгиевского
Петроглифы, те самые «зеркала» и «расчески». По поводу круга с петлей ученые до сих пор спорят, 
а вот про «расческу» современная наука точно знает – это лодка. Фото Игоря Георгиевского
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По данным Петра Шведа, «бес и беси-
ха нежные супруги, жили на берегу своим 
хозяйством. Бес вздумал перенести свой дом 
дальше и потащил мыс в озеро, но успел ото-
рвать от скалы только один угол, который 
вместе с ним и упал в воду и утонул».

Иноагенты

В веке двадцатом о петроглифах Онеж-
ского озера начали писать в прессе. Местные 
краеведы и российские исследователи напере-
бой гадали о том, что означают удивитель-
ные рисунки на скалах. Газеты и журналы до 
Европы шли долго, но читателя своего нашли.

В 1910 году на Бесов Нос приехал швед-
ский археолог, профессор Стокгольмского 
университета Густаф Халлстрем.

Надежда Лобанова:
– Первый профессиональный археолог на 

онежских петроглифах, европейский ученый 
с именем – в Скандинавии он вообще классик. 
Занимался наскальным искусством Швеции и 
Норвегии, публиковал во-о-от такие кирпичи! 
У меня есть двухтомник и большой альбом 
иллюстраций Халлстрема (когда в Центре 
петроглифов создадим библиотеку, передам 
туда эти книги).

Первая поездка состоялась в 1910 году. 
Собрали материалы, нашли много новых 
мысов с петроглифами. И спустя четыре 
года приехали снова: Халлстрем с колле-
гой и британский археолог из Кембриджа 
Майлз Беркит.

И вот работает эта международная коман-
да в глухом карельском лесу, занимается 
чистой наукой. А тем временем наступает 
август: убит в Сараево эрцгерцог Фердинанд, 
Россия на стороне Антанты вступает в войну.

Пудожские местные власти взволнова-
лись – война на пороге, а на нашем берегу 
иностранцы с планшетами и картами! Не ина-
че, германские шпионы. И всю компанию 
забрали до выяснения личностей, неделю 
продержали. Вернули чертежи или нет – 
история умалчивает.

Официальное открытие. 
Беломорские петроглифы

Петроглифы Белого моря для публики 
открыл не ученый – студент. В 1926 году 

в Карелию на этнографическую практику 
приехал Александр Линевский.

Из воспоминаний Александра Линевского:
«В семи километрах от старинного села 

Сороки (ныне город Беломорск) находится 
селение Выгостров. В нем, судя по рассказам 
сорочан, не было ничего для меня интересно-
го. «Хлеб жуют да селедочкой закусывают», 
– так говорили они о жителях Выгострова.

Однако мною почему-то овладело то неу-
емное беспокойство, которое хорошо знако-
мо участникам любой экспедиции: «А вдруг 
там найдется что-нибудь замечательное?» В 
августовскую жару, с тяжелым рюкзаком на 
спине, побрел я в деревню Выгостров. По 
дороге мне посчастливилось разговориться 
с жителем Выгострова Григорием Павлови-
чем Матросовым.

На следующее утро он повез меня на 
лодке к островку, называемому «Бесовыми 
следками». Здесь на пологой скале были 
выбиты семь следов то правой, то левой 
человеческой ступни, которые вели к изо-
бражению «беса» – самой крупной фигуре 
на этой скале. «Бесовы следы» окружало 
множество силуэтов оленей, лосей, китов 
и других животных. Были выбиты здесь на 
первый взгляд малопонятные сцены быта и 
различных промыслов. Всего на этой скале 
насчитывалось до трехсот рисунков.

Я, как увидел, так растерялся. Знал, что 
есть такие петроглифы. Сразу понял, что это 
для меня нечто большее. Так и оказалось – 
на всю жизнь».

Григорий Матросов, тот самый старовер, 
посоветовал студенту купить обои. Линев-
ский обводил петроглиф химическим каран-
дашом, затем накладывал сверху мокрую 

бумагу – на листе оставался отпечаток. 
Рисунки он повез в Ленинград.

Из воспоминаний Александра Линевского:
«У нас была традиция – студенты пока-

зывают все, что нашли. Мои эти чертежи 
заняли целую стену. Всеобщее внимание. 
Из Москвы приехал профессор Городцов, он 
интересовал ся этим. Обнял меня, поцеловал 
и говорит: «Молодец».

После окрытия Бесовых следков Алек-
сандр Линевский переезжает в Карелию. 
Изучает петроглифы, защищает кандидат-
скую диссертацию. Александр Михайлович 
придерживается «житейской» точки зрения: 
рисунки на скалах Карелии – это описание 
жизни и быта неолитического человека. 
Охота и рыбалка, лыжи и лодка. Именно 
Линевский становится автором гипотезы о 
«капканах» на онежских скалах (помните 
«зеркала»?).

– У Линевского была такая теория кру-
глогодичности, топографический принцип 
– дескать, на петроглифах изображена жизнь 
человека по сезонам, – говорит Надежда 
Лобанова. – И если на беломорских он под-
тверждение этой теории находил, то про 
онежские в основном фантазировал. Но 
диссертацию его читать очень интересно.

В первой половине двадцатого века в 
археологии Карелии две главные фигуры, 
Владислав Равдоникас и Александр Линев-
ский.

Линевский полагает, что петроглифы 
– это картинки с натуры. И пишет «Листы 
каменной книги», повесть о мальчике Льоке. 
Эту книгу читает каждый карельский школь-
ник, переоценить ее научную популярность 
невозможно.

Равдоникас – автор двух научных книг 
«Наскальные изображения Онежского озера» 
и «Наскальные изображения Белого моря», 
их считают образцами подобных исследо-
ваний. Именно Равдоникасу принадлежит 
популярная до сих пор гипотеза о космиче-
ских культах (солярно-лунарных) у древних 
жителей Карелии. Тотемизм, поклонение 
солнцу, развитое представление о космосе.

Бобр

Константин Лаушкин, этнограф из Санкт-
Петербурга, выбирает для работы с карель-
скими петроглифами еще одно направление.

Он развивает идеи Равдоникаса о соляр-
но-лунарных культах в наскальном искусстве 
Онежского озера и предлагает свое толко-
вание петроглифов – на основе мифологии 
северных народов (саамов). Статьи Лаушкина 
в научных сборниках читают как детективы.

Лаушкин полагает, что ключом к рас-
шифровке онежских петроглифов являются 
солярные и лунарные знаки. А скала – гран-
диозный храм главного божества, Солнца.

Надежда Лобанова:
– На скалах Онежского озера есть одна 

композиция, которую Линевский, скажем, 
считал сценой охоты. Человек с собакой 
охотится на лося. А Лаушкин увидел в собаке 
лягушку и решил, что тут у нас саамский 
миф: лягушка украла солнце. Важенка оленя 
или лося у саамов действительно является 
символом солнца. И вот злая лягушка его 
крадет, но храбрый охотник за ней гонится, 
убивает, а шкуру сжигает в топке. И снова 
сияет солнце! А художник в петроглифах 
отражает борьбу светлого и темного начал.

А потом на петроглифы приехал зоолог 
Петр Данилов и прямо заявил, что никакая 
это не лягушка и не собака, а бобр. Просто 
бобр. Вот такая история.

Константин Лаушкин. 1922 – 1994. 
Из книги «Петроглифы Карелии»

Владислав Равдоникас. 1894 – 1976. 
Из книги «Петроглифы Карелии»

Александр Линевский, археолог, писатель, 
этнограф. Фото из фондов Национального 
архива Карелии

Густаф Халлстрем. 1880 – 1962. 
Из книги «Петроглифы Карелии»

Константин Гревингк. 1819 – 1887. 
Из книги «Петроглифы Карелии»

Археологи на онежских петроглифах. Фото Игоря Георгиевского
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Смотри наверх
Алексей Фрилунд – пилот дрона, фотограф, видеограф, знаток городской архитектуры. Умение пилотировать 

квадрокоптер помогло ему и его товарищам создать 100-метровое изображение голубки Пикассо 
на льду Онежского озера. В студии «САМПО ТВ 360°» разговариваем с Алексеем о том, как происходил 

процесс нанесения изображения на лед, какие использовались инструменты (спойлер: лопаты)
 и будет ли продолжение этой истории в будущем

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

Помимо полетов на квадрокоптере Алек-
сею ФРИЛУНДУ интересно разбираться в 
истории городской архитектуры. Что такое 
архитектура? Это своего рода поэзия со сво-
ими рифмами и ритмом, считает Алексей 
Фрилунд. В свое время, например, он снял 
с воздуха больше 50 исторических зданий 
Петрозаводска, причем о 36 домах из это-
го списка он не поленился и нашел инфор-
мацию (в том числе работал в архивах) и 
выложил все это в соцсети. Об этом мы тоже 
разговариваем с Алексеем.

Голубка на озере

– Прочитала, что на создание рисунка 
на льду вас вдохновил пример Паси Вид-
грена, жителя финского города Лахти, 
который каждый год рисует на льду озера 
Лапакисто какое-нибудь животное. Так?

– Да, каждый раз, когда я встречал инфор-
мацию об этом в сети, задавался вопросом, как 
он это делает. Поскольку моя деятельность в 
основном связана с воздушными съемками, 
я все же додумался, как это можно сделать 
самим. А потом Надя Каргинова говорит: 
давайте попробуем! И в конечном итоге 
это вылилось в организацию инициативной 
группы из четырех человек: Игоря Подгор-
ного, Нади Каргиновой, Дмитрия Кузнецова 
и меня. Вчетвером мы обсудили: где, как и 

когда будем рисовать. Через месяц, 1 фев-
раля, на Онежском озере в районе створа 
проспекта Ленина появился рисунок. На льду 
мы рисовали втроем (Надя не смогла прийти 
из-за работы) чуть больше часа.

Рисовали лопатами, это не секрет. В 
арсенале было три вида лопат: совковая, 
чуть поменьше, чуть побольше пластиковая 
и самая широкая – 40 или 50 см. И все. Еще 
щетка половая, чтобы просто чистить снег. О 
том, как это сделано, в чем суть технологии, 
говорить пока не хочется. Мы хотим через 
год (взяли такой же тайминг, как у финна) 
нарисовать что-нибудь еще.

– Как вы выбирали тему для рисунка?
– Первый опыт должен быть простым, 

потому что мы не профессиональные худож-
ники. Голубка Пикассо – образ простой и 
узнаваемый. Почему именно голубка? Ну, так 
случилось – мы рисовали без всякой задней 
мысли, это точно.

Сам процесс, безусловно, контролировал-
ся с воздуха, потому что, когда ты стоишь с 
лопатой на льду, то не понимаешь размеров, 
объемов, куда вести линию, где ее окончить, 
где завиток сделать, – все это контролирова-
лось с воздуха. По-другому это сделать нельзя. 
Я не знаю людей, которые могли бы шагами 
это пространство у себя в голове нарисовать, 
а потом сделать картинку на льду.

– Сначала вы делали набросок?
– Да, сначала я протоптал, потом ребята 

помогли с лопатами. Я посмотрел с высоты, 
как это выглядит. Кое-что ровняли, было не 

без косяков. Что-то замазывали, что-то делали 
заново, достаточно тяжело было для первого 
раза. Страшно: а вдруг не получится? А вдруг 
там голова будет не такая, не похожая?

Вышло очень похоже – люди оценили. Мы 
были очень удивлены, что рисунок посмо-
трело больше семи миллионов пользователей 
интернета. Казалось бы, маленькая история 
в Петрозаводске, рядовое событие.

– Вы территорию на квадраты делили, 
чтобы сделать рисунок ровным?

– Вы хотите, чтобы я раскрыл все секреты? 
Не расскажу. Давайте оставим это за рамками.

– Я читала, что вы сначала потрени-
ровались рисовать на льду. Где это было?

– Проба пера была на озере Лососинное. 
Я просто съездил, посмотрел, как это можно 
сделать, но, к сожалению, там состояние льда 
и снега не позволило все сделать хорошо. Но 
технология была опробована, и я ребятам 
сказал: давайте пробовать!

Состояние природы играло в проекте 
важную роль. Мы подгадывали, чтобы лед 
на водоеме был гладкий и чистый. Это как 
раз было связано с оттепелью в конце января. 
А потом мы ждали снег, который должен был 
упасть на лед, но еще не замерзнуть, чтобы 
не было корочки. Температура должна была 
быть где-то между «плюсом» и «минусом». В 
ночь на 31 января после оттепели прошел сне-
гопад, вечером Игорь сходил на лед, я сходил 
на лед, посмотрели, что все хорошо (7–8 сан-
тиметров снега, лед гладкий), и решили, что 
первого февраля утром пойдем рисовать.

Скорость не главное

– Вы давно пилотируете дрон?
– Я в воздухе с 2017 года. На сегодняш-

ний день это мое основное хобби, занятие, 
поскольку год назад я расстался со своей про-
фессиональной карьерой по разным причинам. 
То есть я ушел из найма. Сейчас – свободный 
художник. Причем не художник, а только 
учусь. Не судите нас строго за рисунок на 
льду. Это всего лишь лопата и снег.

– А в 2017 году почему начали летать?
– Я тогда работал в крупной строительной 

компании, идея приобрести квадрокоптер, 
чтобы выгодно снимать объекты, была моей. 
Мы купили дрон в контору, и я начать снимать 
объекты, которые строит компания, с воз-
духа. В последние три года пилотирование 
квадрокоптеров стало очень популярным, 
а до того это было в диковинку и выгодно 
отличало компанию на тот момент. И снимки 
получались хорошие, выгодные, и видео смо-
трелось совершенно по-другому. Мне тоже 
было интересно.

Сейчас я говорю многим ребятам, начина-
ющим заниматься этим делом: если вы боитесь 
летать, не летайте. Если вы боитесь разбить 
дрон, не летайте.

– У вас не было страха разбить дрон?
– Был, но я ним справился. В любом случае 

человек стрессует, когда у него в воздухе 
летает больше 150–200 тысяч рублей. Тяжело, 
не скрою. Я разбил несколько аппаратов – 
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это бывает, это профессиональная история, 
приходится платить иногда за свои ошибки. 
Если ты к этому не готов, не занимайся этим. 
Это мой принцип.

– Квадрокоптер может развивать 
скорость в 180 километров в час. Вы 
летаете так быстро?

– У меня сейчас два аппарата, оба зареги-
стрированы в Росавиации, как полагается. У 
меня полупрофессиональные, даже можно 
сказать, любительские, если уместно сейчас 
так говорить, аппараты. DJI Mavic 2 pro и DJI 
Mavic 3. Они разные – один постарше, дру-
гой поновее. У них разные характеристики. 
Каждый аппарат поднимается на 500 метров 
вверх, это потолок их взлетный. Выше лета-
ют самолеты, не надо нарушать технику без-
опасности. Скорость для меня не главное. В 
съемках того, что мне нравится, например, 
природы, скорость не нужна. В характеристи-
ках заявлено, что полет можно осуществлять 
на расстояние 7–12 километров. Зачем? Что 
вы собираетесь смотреть там? Мне не очень 
понятно. Как правило, я снимаю в радиусе 
километра-полутора вокруг себя. Это ком-
фортно: ты понимаешь, где дрон, как он себя 
ведет, контролируешь, чтобы вовремя вернуть 
его без потерь. Картинка должна быть при-
ятная, понятная, а когда дрон летит очень 
быстро, получается не очень качественно.

– Есть же специальные гонки на ква-
дрокоптерах. Вы не участвуете в них?

– У нас в городе есть специалисты, кото-
рые летают на таких дронах, но это не мой 
случай. Я попробовал и понял, что это не мое.

Квадрокоптер не игрушка

– Какие ограничения предусмотрены 
законом для пилотов дронов?

– Наши полеты регламентированы Воз-
душным кодексом РФ. В любом случае мы 
не можем летать без разрешения в преде-
лах населенных пунктов. На каждый полет 
оформляется разрешение обязательно. Если 
ты выехал в тайгу, там ты особо никому не 
мешаешь, за исключением определенных 
зон, где находятся военные, режимные и 
другие стратегические объекты. А в пределах 
населенных пунктов ты обязан запрашивать 
разрешение у местных властей и закрывать 
небо у диспетчеров.

– То есть если ты захотел снять закат 
в городе, это нужно планировать за 
несколько дней?

– Да, это непросто, квадрокоптер не 
игрушка. Это история про достаточно большой 
риск для здоровья людей. Запрещено летать 

над скоплениями людей в период массовых 
мероприятий. Можно летать только после 
получения разрешения. То есть ты должен 
понимать, где летать, когда, на какой высо-
те. Было несколько случаев, даже в Петро-
заводске, когда кто-то получал травмы от 
пикирующего дрона.

– Насколько сложно получать все эти 
разрешения?

– Процедура получения разрешения на 
полет понятная, но достаточно длительная. 
В городе мы можем получить разрешение 
в течение 2–5 дней. Иногда бывает день в 
день, все зависит от нашего отдела ГО и ЧС, 
который выдает разрешение. Я хочу поблаго-
дарить коллег, которые принимают удален-
ные запросы, отправленные по электронной 
почте, то есть я не должен являться лично 
в мэрию и просить бумажку. Некоторые 
пилоты берут разрешение на всю неделю, 
и сами выбирают день, когда будут снимать.

Это не вся история. Если вы снимаете в 
Петрозаводске, нужно получить разреше-
ние от воздушных диспетчеров в Санкт-
Петербурге, потому что у нас есть аэропорт. 
В Медвежьегорске, например, достаточно 
только разрешения администрации.

Нам должны завидовать все 

– Что вы снимаете с воздуха сейчас?
– Моя любовь – это природа Карелии. 

Можно бесконечно говорить о том, какой у 
нас крутой, классный, потрясающий регион, 

где есть все: песчаные пляжи до горизонта, 
непроходимая тайга, болота, скалы, горы, – 
все, что угодно. Ты можешь найти предмет 
съемки даже в пределах 50 километров от 
того места, где ты живешь. Их много. И 
каждый раз ты думаешь, хорошо, здесь ты 
еще не был, а сюда я хочу вернуться, а в это 
место я хочу доехать потом. Основное – это 
природа. Вторая страсть – архитектура. У 
меня базовое строительное образование, 
и я показываю людям через фотографии, 
как построенный объект смотрится с воз-
духа – в перспективе, в привязке к месту, 
где он расположен, к соседним зданиям, к 
ландшафту. А когда это еще дополняется 
атмосферными явлениями в виде облаков, 
дождя или радуги, объекты вообще выглядят 
по-другому.

– Судя по видео на вашем канале, 
Приладожье – ваше любимое место?

– Да, я обожаю Ладогу, особенно шхеры. 
Я вырос там. В деревне Ниэмелянхови на 
берегу Ладоги жили родители моего папы. 
Все детство я провел там. Потом, в сознатель-
ном возрасте, я вернулся к Ладоге, ежегодно 
участвую в байдарочных походах, снимаю 
с дрона красоту.

– Какая городская съемка произвела 
на вас большое впечатление?

– Начало строительства Гоголевского 
моста. Это такой драйв, что можно было 
даже не спать. Я помню, как снимали первый 
завоз балок, которые были уложены на мост. 
Мы их встречали в 4 часа утра, машина ехала 
по пустому городу, мы ее сопровождали на 
дроне до места выгрузки, разгружали, потом 
через 3 часа начался первый монтаж. Это 
было круто, ты вдруг начинаешь понимать, 
как идет процесс. А потом люди ездят по 
путепроводу: ну, мост как мост. Сам про-
цесс – это круто. Не процесс пилотирования, 
а того, что ты снимаешь. Это интересно и 
хочется показать. Это был первый объект, 
где удалось поработать с дрона.

– Что вас впечатляет в архитектуре 
Петрозаводска?

– Мне нравятся здания, которые были 
построены после войны в 1940-е, 50-е, 60-е 
годы. Потом площадь Ленина – самый, 
наверное, фотогеничный объект в городе. 
Набережная, потому что там классно при-
вязываться к городу, к его панораме. На 
самом деле, надо признать, что наш город 
расположен в шикарном месте. Нам долж-
ны завидовать все, такую красоту мало где 
увидишь. Площадь Гагарина очень презента-
бельна. Прекрасным было решение поставить 
вокзал в этом месте и связать центральную 
улицу с берегом Онего. Шикарно выглядят 

эти два развернутых крыла основных здания 
на площади.

Сейчас, конечно, больно видеть не очень 
вписывающиеся в общую архитектуру здания, 
которые портят ландшафт, типа «Макси», 
«Тетриса», ЦУМа.

Архитектурные рифмы

– Елена Ициксон мне сказала, что не 
ходит в «Макси» за покупками именно 
из-за этого.

– Елена Ициксон – отличный специалист 
по городской архитектуре. Я стараюсь ходить 
на все ее лекции в «Открытом университете».

– Вы учились на строительном факуль-
тете ПетрГУ и вашим преподавателем 
был Вячеслав Орфинский. Он повлиял 
на вашу любовь к архитектуре?

– Безусловно, я очень благодарен, что в 
моей жизни случился ПГС и случился Орфин-
ский. Сейчас, когда ты оборачиваешься, то 
видишь не только здание, но знаешь, что 
вот это – капитель, здесь – колонна, а здесь 
стилобат. Может быть, это лишние знания 
для обывателя, но я могу сравнить архитек-
туру со стихами. Там есть рифма или ритм, и 
все должно быть гармонично. А если здание 
выгладит не гармонично, вы будете испыты-
вать к нему отвращение. Я хожу по городу 
и, если во мне откликается какое-то здание, 
это круто, тогда можно копаться в истории 
его создания, идти в архивы искать какую-то 
документацию.

В 1921 году у меня был сделан целый 
проект к 100-летию республики. Я сфотогра-
фировал с воздуха в разных ракурсах около 
50 зданий, и по каждому дому я искал инфор-
мацию. Всего было опубликовано больше 
30 историй. Когда тебя захватывает что-то, 
то вот это, наверное, самое ценное. Съемка 
– это вторичное, это только инструмент, не 
более того. Рассказать и показать объект или 
рассказать историю – вот что самое главное.

– Что для вас должно быть гармонич-
ным в жизни, чтобы чувствовать себя 
счастливым?

– Сейчас, когда я работаю не по найму, я 
кайфую от того, что могу делать то, что мне 
нравится. Мне безумно нравится находиться 
на природе, и не важно, какая там погода. Нет 
плохой погоды – есть неподходящая одежда. 
Природа дает ощущение внутреннего комфор-
та: ты пришел на место, и тебе здесь хорошо. 
Мне хорошо, когда в порядке моя семья, 
родные, дети. Порядок в семье обеспечи-
вает уверенность в том, что все проблемы 
будут разрешены и все придет в норму рано 
или поздно.
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Поляна «Незабудок» 
В Петрозаводске прошла первая встреча в формате альцгеймер-кафе

Марина БЕДОРФАС

На первую встречу в кафе «Незабудка» пришли 35 семей. Всех желающих просто 
не смогли принять. Организаторы уточняют, что такие встречи должны проходить в 
уютном домашнем формате и не предполагают очень большие компании. Сценарий 
отработан: чаепитие, песни, танцы и творческий мастер-класс. Вместе с петрозавод-
ским альцгеймер-кафе в России теперь 12 таких «Незабудок».

В Петрозаводске открылось альцгеймер-кафе «Незабудка». Первая встреча прошла 
в минувшие выходные, ее посетили 35 семей. Всех желающих просто не смогли принять. 
Альцгеймер-кафе «Незабудка» – это мероприятия для семей, в которых ухаживают за 
пожилыми людьми.

В альцгеймер-кафе всегда звучит живая музыка. На открытие в Петрозаводске при-
гласили музыканта Александра Богданова. Он исполнял известные советские песни, в том 
числе и военных лет.

– Моя тетя жила в Тверской области, и когда ей было 90 лет, она мне сказала: пой 
каждый день хотя бы 10 минут и переживешь меня. На свой юбилей она пела частушки 
полтора часа без остановки, дала сольный концерт. Так что подпевайте и помните, если 
поете вслух, ваша жизнь за одну песню увеличится от 10 дней до 10 лет, если человек поет 
про себя, то жизнь прибавится до 10 суток. Это серьезно. Ученые уже это доказали, – рас-
сказал Александр Богданов.

Александра Щеткина – президент благотворительного фонда «Альцтрус». В 2018 году 
первое кафе «Незабудка» она открыла в Москве. Сеть постепенно разрастается, сейчас 
уже в России их 12: два в Москве, два в Петербурге, в Саратове, Кондопоге, Брянске, 
Калининграде, Подмосковье, Красноярске, Астрахани теперь и в Петрозаводске.

– У меня уже большой опыт проведения таких мероприятий, я могу быстро скоордини-
ровать, как что расставить. Новые кураторы волнуются. Я стараюсь всегда приезжать на 
первые встречи, даже в дальние регионы, а в Карелию не могла не приехать, потому что 
сама из Костомукши, правда, уже более 20 лет живу в Москве. Сначала помогаю в рамках 
встречи, потом мы разбираем наше мероприятие, и новый куратор становится частью нашей 
поляны незабудок. Это ужасно круто, что сеть так растет, я не ожидала этого. А сейчас 
моя мечта чтобы в каждом регионе, в каждом городе были такие кафе, куда люди могли 
бы приходить, пенсионеры, отдыхать и веселиться.

Идею открыть такое кафе в карельской столице предложила будущий специалист по 
социальной работе, студентка 3-го курса Петрозаводского госуниверситета Екатерина Мазуро. 
Встречи для пожилых людей будут ежемесячными. Клуб для семей, которые ухаживают 
за пожилыми родственниками, – это волонтерская инициатива. По словам Александры 
Щеткиной, люди приходят сюда бесплатно, поэтому куратор иногда вкладывает не только 
свое время, но и деньги.

Сценарий таких встреч всегда одинаковый, это отработанный формат, но везде он про-
ходит по-разному, в каждом регионе свой колорит: чаепитие, песни, танцы и мастер-класс.

– Темой деменции я заинтересовалась давно, но личного опыта нет. Моей бабушке 
72 года, у нас нет пока таких проблем. Я стала ездить в альцгеймер-кафе в Кондопогу. И 
мне понравилась та атмосфера. Это как большая семья. Я решила, что нужно сделать такой 
клуб в Петрозаводске. У нас ведь общество недостаточно осведомлено об этой проблеме 
– деменция. Многие думают, что это нормально, когда бабушка или дедушка спрашивают 
одно и то же по десять раз. Это не естественная форма старения, это первый звоночек, 
если его не пропустить, то можно продлить нормальную жизнь пожилого человека. Но 
часто люди пропускают эти моменты, – поделилась Екатерина Мазуро.

Для этой встречи Екатерина сама все организовала: нашла площадку, волонтеров, при-
гласила музыканта, спонсоров для чаепития, всю семью увлекла, ей помогали и муж, и дочка.

Екатерина создала группу в соцсетях «Вместе против деменции. Петрозаводск». Раз 
в неделю она приходит в пансионаты, где проживают пожилые люди, проводит мастер-
классы, беседует с пенсионерами. Это ее личная инициатива, встречи проводит на благо-
творительной основе. Говорит, что заготовки для занятий помогает делать супруг.

Кроме встреч в альцгеймер-кафе, активистка планирует проводить мероприятия для 
ухаживающих людей. Первая такая группа поддержки уже запланирована на 28 февраля и 
пройдет в «Точке кипения». Перед участниками выступят специалисты карельского поис-
кового отряда «ЛизаАлерт», также пройдет мастер-класс. А уже на лето есть планы провести 
две «Школы заботы», когда перед участниками встречи выступят, в том числе и доктора.

– Первый раз я услышала довольно давно от Александры Щеткиной о встречах в аль-
цгеймер-кафе, и уже тогда поняла, какая там атмосфера и какая помощь оказывается 
людям с нарушением памяти. Потом узнала, что такое кафе открылось в Кондопоге, но 
приезжать не было возможности. А тут увидела, что открывается «Незабудка» в Петроза-
водске, мне захотелось быть к этому причастной. У меня особенное отношение к бабушкам 
и дедушкам. Мои бабушка и дедушка меня растили, я часто бывала у них на даче. И мне 
хочется делиться с другими пожилыми людьми чем-то добрым. Это нетрудно, да, мы тратим 
время, но так много получаем в ответ. Именно поэтому я здесь. Мы успели пообщаться 
с некоторыми семьями, все очень довольны, такое ощущение, как будто давно знакомы. 
Мы переживали, но все получилось. Это стало понятно, когда зазвучала песня «Катюша», 
и все запели, – рассказала волонтер Анна Игнатенко.

Напомним, в Карелии – это уже второе альцгеймер-кафе. Первую карельскую «Неза-
будку» организовали в Кондопоге волонтеры общественной организации «Преодоление». 
Встречи в альцгеймер-кафе стали продолжением проекта «Альцкон», который реализовало 
«Преодоление» на средства Минсоцзащиты Карелии. Осенью прошлого года в рамках про-
екта прошли первые две встречи. Проект закончился, а люди с нарушением памяти и их 
родные нуждаются в дальнейшей поддержке. Именно поэтому волонтеры «Преодоления» 
стали продолжать встречи в альцгеймер-кафе уже своими силами.

Екатерина Мазуро тоже планирует со своим научным руководителем из университета 
подавать заявку на грант. Пока у нее нет организации, она может получить господдержку 
как студентка. По ее словам, финансовая помощь позволит сделать работу в направ-
лении профилактики деменции и просветительской деятельности более масштабной.

Александра Щеткина Александр Богданов Екатерина Мазуро с супругом Анна Игнатенко
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Даму подозревают 
в похищении сбережений 

одинокого инвалида
Сотрудники уголовного розыска Прионежья раскрыли кражу 

с причинением значительного ущерба
Житель одного из сел Прионежского района, имеющий ограниченные возможности 

здоровья, обнаружил пропажу денег. Об этом информирует МВД.
Сообщается, что соцработница приобрела необходимые в быту вещи по просьбе хозяина 

жилья. Тот в счет оплаты покупки предложил ей взять деньги из ящика стола, однако там 
ни одной купюры не оказалось. При этом было известно, что мужчина жил один. Сообще-
ние об инциденте поступило в полицию.

Сотрудники уголовного розыска установили обстоятельства происшествия и подозре-
ваемую. Как выяснили полицейские, в жилье потерпевшего также наведывалась одно-
сельчанка, которая иногда помогала по хозяйству. В очередной раз за незначительное 
содействие она попросила оплату в 100 рублей. Гражданин указал все на тот же ящик. 
По версии следствия, 52-летняя гражданка взяла оттуда не обозначенную сумму, а все 
сбережения хозяина в размере 5 500 рублей. Похищенные деньги подозреваемая тут же 
потратила. Возбуждено уголовное дело.

Жительница Петрозаводска 
собиралась поджечь отдел 

полиции по указанию 
мошенников

Злоумышленники шантажировали ее компрометирующими
 видео и фото

В Петрозаводске даму подозревают в попытке поджога отдела полиции в День свя-
того Валентина.

38-летняя петрозаводчанка пыталась поджечь отдел полиции. Действовала она 
по указанию мошенников. Как сообщил источник в правоохранительных органах, с 
27 января с женщиной впервые связались телефонные мошенники, до 14 февраля она брала 
кредиты и перевела злоумышленникам порядка 1,6 млн рублей.

Когда женщина в очередной раз обратилась в банк за кредитом, ей отказали. Об этом 
она сообщила мошенникам. Те в свою очередь подсказали женщине, что если она подожжет 
коррупционный отдел полиции в Петрозаводске, ей спишут все долги. Кроме того, как 
стало известно, мошенники шантажировали ее: в случае если она откажется от поджога, 
ее личные компрометирующие фото и видео будут направлены родственникам.

Жительница карельской столицы налила в бутылку бензин, которую потом и бросила в 
дверь отдела полиции на Лососинском шоссе, но бутылка не разбилась и поджог не полу-
чился. Тогда она взяла эту бутылку в руки и решила попытаться разбить ее еще раз. В этот 
момент ее остановил сотрудник полиции и завел в отделение.

Сейчас материалы дела переданы в Следком Карелии.

Молодого человека зарезали 
из-за громкого разговора 

на остановке
По версии следствия, пьяный мужчина убил парня 

в ходе ссоры из-за шума
Следователи Кондопоги завершили расследование уголовного дела по обвинению 

52-летнего мужчины в совершении убийства. Об этом информирует Следком Карелии.
По данным следствия, мужчина в августе прошлого года ночью находился у себя в дачном 

доме, расположенном в Кондопожском районе. Там он распивал спиртные напитки. В это 
время его раздражали громкие разговоры, доносившиеся от компании молодежи, которые 
общались на автобусной остановке вблизи его дома. Подойдя к молодым людям, мужчина 
в ходе внезапно возникшей ссоры нанес 21-летнему молодому человеку ножевые ранения 
в грудь. От полученных ран потерпевший скончался на месте происшествия.

Обвиняемый был заключен под стражу.
«В настоящее время по уголовному делу проведены все следственные действия, допро-

шены свидетели, получены заключения судебно-медицинских экспертиз, изъяты и исследо-
ваны вещественные доказательства, имеющие значение для дела, в том числе видеозаписи 
с камер уличного наблюдения. Уголовное дело направлено в суд для рассмотрения по 
существу», – заявили в Следкоме.

Мужчина в Пряжинском районе 
оставил без связи несколько 

поселков
Петрозаводчанина подозревают в краже медного кабеля

39-летнего петрозаводчанина заподозрили в краже медного кабеля в Пряжинском 
районе. Подробности сообщили в МВД Карелии.

По словам полиции, мужчина срезал 20 и 300 метров кабеля на двух участках воздушной 
линии. Краденое он сдал в пункт приема металлолома. Ущерб составил 13 тысяч рублей.

Возбуждено уголовное дело по статье «Кража». Из-за действий подозреваемого без 
телефонной и интернет-связи остались жители нескольких поселков района. Решается 
вопрос о привлечении мужчины к ответственности за приведение в негодность объектов 
жизнеобеспечения.

Осужденные за избиение 
заключенного экс-руководители 
ИК № 9 отправятся за решетку 

на семь лет
Иван Савельев и Иван Ковалев выслушали приговор суда

Суд назначил экс-начальнику карельской исправительной колонии № 9 Ивану Савельеву 
и его бывшему заместителю Ивану Ковалеву наказание в виде лишения свободы сроком 
на 7 лет в исправительной колонии общего режима. Об этом информирует Следком Каре-
лии. Бывших сотрудников УФСИН обвиняли в превышении должностных полномочий, 
совершенных с применением насилия.

В феврале 2014 года Савельев и Ковалев, являясь заместителем начальника и опер-
уполномоченным ИК № 9, нанесли множественные удары руками и ногами осужденному. 
Кадры с избиением были распространены и получили общественный резонанс.

Оба фигуранта были взяты под стражу в зале суда.
Ранее сообщалось, что Иван Савельев и Иван Ковалев не признавали себя виновными 

в преступлении. Уликой послужила запись камеры видеонаблюдения, на которой видно, 
как двое мужчин в форме УФСИН избивают третьего, одетого как заключенный.

Пенсионер угнал автомобиль, 
чтобы съездить в магазин

Мужчине не повезло: его собственная машина застряла в сугробе,
 а угнанный автомобиль заглох по дороге

Полиция Костомукши подозревает 70-летнего горожанина в угоне автомобиля, 
сообщили в пресс-службе МВД Карелии.

По данным полиции, пенсионер хотел съездить в магазин, но его собственная машина 
застряла в сугробе. Мужчина не отчаялся и решил раздобыть новый автомобиль. На его 
удачу рядом оказалась машина с ключами в замке зажигания. Пенсионер сел внутрь чужого 
автомобиля и отправился за покупками. Однако до магазина доехать ему вновь не удалось. 
Угнанная машина заглохла по дороге.

В это время хозяйка автомобиля обнаружила пропажу и обратилась в полицию. Когда 
у нее угнали машину, горожанка была с супругом в гостях и оставила автомобиль во дворе. 
Угнанную машину на другой улице обнаружил ее сын и сообщил об этом полицейским.

Против пенсионера возбудили уголовное дело об угоне.

Петрозаводчанка трижды 
пыталась оформить кредит 

по указке аферистов
Женщине отказались выдать 900 тысяч и 600 тысяч рублей, 
но на третий раз ей «повезло», и мошенники обогатились 

почти на 300 тысяч рублей

52-летняя жительница Петрозаводска рассказала полиции, что стала жертвой теле-
фонных аферистов. Женщина поверила, что кто-то хочет оформить на нее кредит, и 
перечислила на «безопасный счет» сотни тысяч рублей, сообщили в пресс-службе МВД 
Карелии.

По данным полиции, петрозаводчанка начала получать звонки с неизвестных номеров. 
Собеседники представлялись работниками банка. Они рассказали женщине, что кто-то 
пытается оформить на нее кредит в размере 900 тысяч рублей, и, чтобы это исправить, 
петрозаводчанка должна следовать их указаниям. Женщина испугалась и решила дове-
риться звонившим.

По указанию собеседников жительница Карелии попробовала оформить на себя кре-
дит на ту же сумму, но ей его не одобрили. Тогда женщина отправилась в другой банк, 
где запросила кредит на 600 тысяч рублей, снова неудачно. Ей разрешили взять только 
300 тысяч, петрозаводчанка согласилась.

Следуя дальнейшим указаниям, женщина через банкомат стала переводить денежные 
средства якобы на «безопасный счет». Под конец аппарат перестал принимать купюры, и 
25 тысяч рублей остались у петрозаводчанки. Дома она рассказала мужу о том, что про-
изошло. Заподозрив обман, он сразу посоветовал обратиться в полицию. Расследуется 
уголовное дело.
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Житель Карелии бесплатно получил 
протез руки за 7,3 миллиона рублей

44-летний Владимир из Петрозаводска потерял руку из-за взрыва 
на производстве. Спустя 11 месяцев после травмы он получил 
дорогостоящий протез с микропроцессорным управлением. 

Деньги на него выделил Социальный фонд России

Травму Владимир получил в сентябре 
2021 года. Согласно российскому законо-
дательству каждый житель нашей страны 
имеет право на бесплатное протезирова-
ние, однако некоторые годами добиваются 
хороших протезов. В отдельных регионах 
нашей страны люди так и не получают поло-
женного им по закону технического средства 
реабилитации.

У Владимира оформление документов и 
изготовление протеза заняло чуть меньше года. 
В итоге он стал обладателем бионического 
протеза, причем одного из самых современ-
ных. У Владимира бионическая кисть c воз-
можностью выбора из 15 видов схвата. Кисть 
обладает искусственным осязанием за счет 
применения вибротактильной обратной связи. 
Это помогает пользователю «осязать» пред-
меты и подсказывает ему, в какое положение 
или схват переключить кисть протеза.

– Оптимизированные кончики пальцев 
кисти оснащены «ногтями», благодаря кото-
рым стал возможен идеально точный схват 
небольших предметов, – рассказывает Антон 
Круглов, врач – травматолог-ортопед, канди-
дат медицинских наук, руководитель отдела 
протезирования верхних конечностей. – Еще 
одна особенность протеза Владимира – пыле-
влагозащищенность. Его можно погружать в 
воду. Совсем недавно пользователи протезов 
могли только мечтать об этом.

Сам Владимир говорит, что своей новой 
бионикой он доволен (так пользователи сокра-
щенно называют бионический протез), ему 
сразу хотелось получить хороший, надежный 
и высокофункциональный протез.

– Пока я еще осваиваюсь с ним. В буду-
щем хочу научиться пользоваться протезом 
так, чтобы делать все «на автомате». Но уже 
сейчас понимаю, насколько мне удобнее стало 
в быту. Теперь, когда у меня есть протез, я 
точно могу помогать своей жене по хозяй-
ству, – рассказывает Владимир.

Отдельно он отмечает, что очень благода-
рен своей жене Елене, которая все это время 
оставалась с ним рядом и поддерживала его 
в трудные минуты.

Единое пособие назначено 
на 10 тысяч детей от 0 до 17 лет

С момента старта выплат единого пособия Социальный фонд 
в Карелии перечислил семьям республики более 134,7 млн рублей

Социальный фонд назначает единое 
пособие в формате социального казначей-
ства. Это значит, что для получения выплаты 
родителям, как правило, достаточно подать 
заявление через портал госуслуг. Остальные 
сведения проверяются через межведом-
ственное взаимодействие. При этом всех 
детей до 17 лет можно указать в одном заяв-
лении и таким образом оформить выплату 
сразу на каждого ребенка.

Единое пособие заменило нуждающимся 
семьям ряд действовавших ранее мер под-
держки: две ежемесячные выплаты на первого 
и третьего ребенка до 3 лет, ежемесячные 
выплаты на детей от 3 до 8 лет и детей от 
8 до 17 лет, а также ежемесячное пособие 
беременным женщинам.

Для постепенного перехода к единому 
пособию семьи продолжают получать все 
перечисленные выплаты до истечения срока, 
на который они установлены. Родители при 
этом могут в любой момент перейти на единое 
пособие. Например, по выплате на первого 
ребенка. Теперь она входит в единое посо-
бие и оформляется по новым правилам. В то 
же время, если ребенок появился в семье до 
2023 года, родители могут получить выплату 
по ранее действовавшим условиям до дости-

жения ребенком 3 лет. С начала года отделе-
ние Социального фонда одобрило выплаты на 
405 первенцев до 3 лет, появившихся в семьях 
до конца 2022-го. 

С введением единого пособия также расши-
рились возможности материнского капитала. 
Теперь семьи могут оформить ежемесячную 
выплату из него не только на второго ребенка, 
как это было до 2023 года, но и на первого, 
третьего или любого другого. Причем семья 
может одновременно получать и единое посо-
бие, и выплату из маткапитала на одних и 
тех же детей.

Напомним, что для оформления едино-
го пособия дети и родители должны быть 
российскими гражданами и постоянно про-
живать в России. При назначении выплаты 
применяется комплексная оценка доходов и 
имущества семьи, а также учитывается заня-
тость родителей или объективные причины 
ее отсутствия. Так, в Карелии прожиточный 
минимум, применяемый при назначении посо-
бия, составляет 18 950 рублей в районах Край-
него Севера (Беломорский, Калевальский, 
Кемский, Лоухский районы и Костомукша) 
и 17 698 рублей в местности, приравненной к 
Крайнему Северу (Петрозаводск и остальные 
районы).

Более 1,2 тысячи пенсий
 по инвалидности назначено жителям 

республики беззаявительно в 2022 году
Все выплаты оформлялись на основе сведений, поступающих

 из Федерального реестра инвалидов
Решение о назначении пенсии в безза-

явительном формате отделение Социального 
фонда принимает по данным бюро медико-
социальной экспертизы (МСЭ). Информация 
об установленной инвалидности направ-
ляется органами МСЭ в реестр инвалидов, 
после чего отделение Соцфонда в течение 
5 рабочих дней оформляет пенсию. Гражда-
нину при этом направляется уведомление 
о назначенной выплате в личный кабинет 
на портале госуслуг либо по почте.

Доставка пенсии происходит тем же спо-
собом, что и ранее назначенные отделением 
Социального фонда выплаты. Если по линии 
фонда никаких выплат не было, гражданину 
необходимо выбрать способ получения пенсии 
через личный кабинет на портале госуслуг 
либо в клиентской службе Социального фонда, 
а также МФЦ. Сделать это можно лично либо 
через законного представителя.

Помимо назначения пенсии, Социальный 
фонд в проактивном формате осуществляет 

перерасчет выплат гражданам с инвалидно-
стью и устанавливает им социальные пособия. 
Например, ежемесячную денежную выплату 
и набор социальных услуг. Последний вклю-
чает в себя лекарства и медицинские изделия, 
путевку в санаторий, а также бесплатный про-
езд на пригородных электричках.

Напомним, что пенсия по инвалидности 
назначается тем, кто до установления инвалид-
ности не был пенсионером. Если инвалидность 
оформляется гражданину, получающему пен-
сию, в дополнение к ранее назначенной пенсии 
автоматически устанавливается ежемесячная 
денежная выплата. Для участников Великой 
Отечественной войны, граждан, награжденных 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда», 
и граждан, ставших инвалидами вследствие 
военной травмы, федеральным законода-
тельством закреплено право на получение 
одновременно двух пенсий – государственной 
пенсии по инвалидности и страховой пенсии 
по старости.

В Карелии стало меньше сирот 
и детей без попечения родителей

Об этом стало известно на селекторном совещании в Министерстве 
социальной защиты Карелии с органами местного самоуправления

По итогам прошлого года в Карелии 
1 791 детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, что на 3,8% мень-
ше, чем в 2021 году (1 861 ребенок). Из них 
90% проживают в семьях и 10% – в учреж-
дениях. Уровень социального сиротства 
(соотношение численности сирот к общей 
численности детского населения) за 2022 го-
да снизился на 0,5% и составил 1,45%.

Впервые за последние 5 лет удалось сни-
зить долю отмененных решений об устройстве 
сирот (возврата детей из замещающих семей). 
В целом по республике этот показатель соста-
вил 2%. В 2022 году зафиксировано 34 случая 
возвратов детей (в 2021 году – 57). 

Численность совершеннолетних недееспо-
собных граждан, состоящих на учете в органах 
опеки и попечительства, на 1 января составила 
1 349 человек, что выше на 1,8% по сравнению 
с 2021 годом (1 324 человека). 41% находятся 

под надзором в стационарных учреждениях 
социального обслуживания и Республиканской 
психиатрической больнице. 

86 сирот в 2022 году обеспечены жилыми 
помещениями, из них по судебным решениям 
51 человек. Теперь вместо жилья можно 
получить единовременную выплату на его 
приобретение. В прошлом году 25 человек 
приобрели квартиры на предоставленную 
выплату. Наибольшее количество обращений 
было из Муезерского, Прионежского, Суо-
ярвского, Сегежского, Медвежьегорского 
районов. 

Начиная с 2023 года единовременную 
выплату можно получить при достижении 
22 лет. 

Всего на обеспечение жилыми поме-
щениями сирот в 2023 году предусмотрено 
179,9 млн руб., 37,9 млн руб. – за счет средств 
федерального бюджета.

Отделение Соцфонда заключило 
контракты на поставку подгузников 

и пеленок для взрослых 
В ближайшее время жителям Карелии, 

имеющим инвалидность, будут высланы направления 
на получение средств ежедневного ухода 

Выдача изделий будет осуществляться 
поставщиком по месту жительства получа-
телей либо организованном пункте выдачи, 
адрес которого будет указан в направлении. 
Способ доставки граждане с инвалидностью 
смогут выбрать самостоятельно.

Также ОСФР напоминает о том, что граж-
дане с инвалидностью имеют возможность 
приобретать технические средства реабили-
тации с помощью электронного сертификата, 
который предоставляет Социальный фонд, а 
также получить компенсацию за самостоятель-
но приобретенные ТСР (в случае, если они 
рекомендованы индивидуальной программой 
реабилитации). Для получения компенсации за 
самостоятельно приобретенные ТСР необхо-
димо подать в ОСФР заявление о возмещении 

расходов по приобретению изделий. Кроме 
того, необходимо предоставить паспорт (для 
детей до 14 лет – свидетельство о рождении) 
и документы, подтверждающие расходы. В 
том случае, если заявление подает представи-
тель инвалида, помимо вышеуказанных доку-
ментов потребуется доверенность и паспорт 
доверенного лица.

Документы можно подать через МФЦ, 
через портал госуслуг или лично в офисе кли-
ентского обслуживания карельского ОСФР. 
При оформлении компенсации в электрон-
ной форме через портал госуслуг достаточно 
прикрепить к заявлению фотографии или 
сканы документов, подтверждающих рас-
ходы. Оригиналы документов представлять 
не требуется.

18 семьям из Херсона помогли 
купить жилье в Карелии

Жители Херсона и части Херсонской области, которые были 
вынуждены покинуть свои дома, получили единовременную 

выплату на приобретение имущества и сертификаты на покупку 
жилья в Карелии

Единовременная выплата на приобретение вещей первой необходимости для при-
бывших составила 100 тысяч рублей. По информации Министерства строительства респу-
блики, заявление на получение выплаты подали 19 человек. Тем, кто решил обосноваться 
в Карелии, были предоставлены государственные сертификаты на приобретение жилья. 
На сегодняшний день это 18 семей. 

Менее чем за три месяца на поддержку прибывших выделили более 40 млн рублей. 
Средства предоставил Фонд развития территорий. Соответствующее соглашение подписано 
23 ноября 2022 года. 

Главным распорядителем средств выступило Министерство строительства, жилищно-ком-
мунального хозяйства и энергетики Карелии. Сегодня оно продолжает принимать заявления 
от прибывших граждан на оказание поддержки.
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Будьте осторожны
В Петрозаводске на 10 февраля 2023 года произошло 38 пожаров, 
что на 31,1% больше, чем за аналогичный период прошлого года 

Также произошло увеличение количе-
ства травмированных на пожаре: за этот 
период травмы различной степени тяжести 
получили 2 человека (2022 год – 0 человек). 
Причинами возгораний послужили куре-
ние, применение открытых источников огня 
и т. д. (21 пожар), аварийный режим работы 
электрооборудования (6 пожаров), поджог 
(8 пожаров) и неправильное устройство 
или неисправность печи (3 пожара). 

Отдел надзорной деятельности и про-
филактической работы по Петрозаводску 
МЧС напоминает, что оставлять без при-
смотра включенные в электрическую сеть 
бытовые электроприборы категорически 
запрещено. Кроме того, не допускайте экс-
плуатацию неисправных или поврежденных 
электроприборов, розеток и выключателей. 
Не включайте в одну электророзетку одно-
временно несколько мощных потребителей 
электроэнергии – не перегружайте электри-
ческую сеть. Помните, что эксплуатировать 

электроприборы необходимо только при 
строгом соблюдении требований инструк-
ции заводов-изготовителей.

Не оставляйте без присмотра источники 
открытого огня – свечи, сигареты, спички и 
т. д. Не позволяйте детям брать и тем более 
играть со спичками. Не оставляйте детей 
одних дома без присмотра взрослых.

При устройстве и эксплуатации печи 
проверяйте их исправность, заделайте 
имеющиеся трещины в печи и дымоходе. 
Не реже одного раза в три месяца проводите 
очистку дымоходов печей от сажи. Кроме 
того, необходимо запомнить, что печи и дру-
гие отопительные приборы должны иметь 
противопожарные разделки (отступки) от 
горючих конструкций, предтопочный лист 
размером 0,5х0,7 м на деревянном полу 
или полу из других горючих материалов. 
Не допускайте перекаливания печей, а также 
соблюдайте температурный режим при экс-
плуатации отопительных приборов.

Более 11 тысяч карельских пенсионеров 
воспользовались компенсацией стоимости 

проезда к месту отдыха в 2022 году
Возмещение расходов для пенсионе-

ров на проезд к месту отдыха и обратно в 
общественном междугороднем транспор-
те возможно двумя способами. Пенсионер 
может самостоятельно приобрести биле-
ты на водный, железнодорожный, авто-
мобильный или авиатранспорт, а затем 
обратиться в клиентскую службу ОСФР по 
Республике Карелия за получением ком-
пенсации своих расходов. Таким способом в 
2022 году воспользовались 11 139 карель-
ских пенсионеров.

Гражданин также может заблаговременно 
обратиться в клиентскую службу ОСФР по 
Карелии за получением специальных тало-
нов, которые затем нужно будет обменять 
на проездные билеты в железнодорожной 
кассе. Таким способом возмещения расхо-
дов в Карелии в 2022 году воспользовались 
318 человек. 

В Карелии талоны предоставляются толь-
ко на проезд в железнодорожном транспорте. 
При этом компенсация стоимости проезда 
на поезде путем получения талонов имеет 
ряд преимуществ. Так, пенсионеру не нужно 
тратить собственные средства на покупку 
билета. Кроме того, талоны можно обменять 
на билеты в поездах дальнего следования 
всех категорий (кроме скоростных поездов), 
в том числе в фирменных поездах, в случаях 
когда возможность проезда к месту отдыха 

и обратно в поездах других категорий отсут-
ствует. Другими словами, если на выбранном 
маршруте курсируют скорый, пассажирский и 
фирменный поезд, то железнодорожная касса 
выдаст пенсионеру билет на пассажирский 
или скорый поезд. В случае если выбранное 
направление обслуживается только фирмен-
ным поездом, то касса предложит билет на 
фирменный поезд. По талону также могут 
быть приобретены билеты в купейный вагон. 

В случае возмещения расходов за само-
стоятельно приобретенные билеты Отделе-
ние СФР по Карелии компенсирует только 
стоимость проезда в плацкартном вагоне 
пассажирского поезда. 

Для получения талонов на бесплатные 
билеты достаточно подать заявление в кли-
ентской службе карельского ОСФР (по пред-
варительной записи через сайт СФР или по 
телефону горячей линии 8 (800) 200-07-57) 
или в МФЦ не менее чем за 10 рабочих дней 
до приобретения билетов. Полученный талон 
нужно предъявить в кассу «РЖД» и обменять 
его на билеты. 

Право на получение компенсации сто-
имости проезда к месту отдыха и обратно 
имеют неработающие пенсионеры-северяне, 
в случае если они являются получателями 
страховой пенсии по старости или инвалид-
ности. Возможность получения компенсации 
предоставляется один раз в два года.

Первый в мире чемпионат по подледному 
фридайвингу пройдет в Карелии

Соревнования состоятся в марте в Белом море
Первые в мире соревнования по подлед-

ному фридайвингу WHITE CHALLENGE-2023 
пройдут в Карелии с 14 по 17 марта. Об 
этом сообщает пресс-служба Федерации 
фридайвинга.

На чемпионат съедутся спортсмены-
фридайверы из разных регионов страны. В 
частности, в Карелию приедут действующие 
рекордсмены Гиннесса по погружению на 
глубину подо льдом Алексей Молчанов и 
Ольга Маркина. Кроме того, покорять Белое 
море будут чемпион России в дисциплинах 

апноэ, обладатель рекорда по самому глубо-
кому погружению подо льдом в воде с тем-
пературой -2 градуса по Цельсию на глубину 
76,7 метра Андрей Матвеенко и обладатель-
ница трех национальных рекордов России по 
версии Всемирной конфедерации подводной 
деятельности, чемпионка России по фридай-
вингу по всех дисциплинах Татьяна Земских.

Состязания состоятся в двух дисциплинах: 
ныряние в глубину с задержкой дыхания по 
тросу (FIM) и ныряние в глубину с задержкой 
дыхания в моноласте (CWT).

Объявления • Документы

АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 информирует о рас-
крытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регулируемым 
услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества на март 2023года.

Информация размещена на сайте Общества http://gazpromgr-karelia.ru.

Информация для пайщиков КПК «Кредитный союз «Алтея»!
Кредитный потребительский кооператив «Кредитный союз «Алтея», юридический адрес: 

185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, д. 14, пом. 3, уведомляет о проведении 
30 марта 2023 г. в 17.30 очередного Общего собрания членов кооператива в форме собрания 
Уполномоченных. Собрание будет проходить по адресу: г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, д. 14, пом. 3
с использованием видео-конференц-связи со следующей повесткой дня:

1. Отчет о работе кооператива за 2022 г. (отчет директора, Правления, Наблюдательного Совета, 
Комитета по займам).

2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности кооператива.
3. Утверждение Сметы доходов и расходов на содержание кооператива на 2023 г. и отчета об 

исполнении Сметы доходов и расходов за 2022 г.
4. О внесении изменений и дополнений в Устав и Положения кооператива.
5. Рассмотрение информации о состоянии системы управления рисками кредитного кооператива.
6. Утверждение решений Правления и Наблюдательного Совета.
Ознакомиться с информацией по вопросам повестки дня можно с 27 февраля 2023 г. в рабочее 

время в офисах кооператива по адресам: г. Петрозаводск, ул. Куйбышева, 14, пом. 3; г. Пудож, 
ул. Комсомольская, д. 5; г. Олонец, ул. Урицкого, д. 12, оф. 5; г. Суоярви, ул. Ленина, д. 37, пом. 8; 
Лоухский р-н, пгт Чупа, ул. Пионерская, д. 56; г. Сегежа, ул. Спиридонова, д. 5, пом. 88.

Пайщиков, не являющихся Уполномоченными, приглашаем принять участие в Общем годовом 
собрании без права голоса при принятии решений по вопросам повестки дня по адресу Вашего 
обособленного подразделения или дистанционно.

При отсутствии кворума повторное очередное Общее собрание с той же повесткой дня состоится 
30 марта 2023 г. в 18.00 по вышеуказанному адресу.

Правление КПК «Кредитный союз «Алтея»

Российская Федерация
Республика Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

О награждении Почетной грамотой 
Законодательного Собрания Республики Карелия

Законодательное Собрание Республики Карелия постановляет:
1. Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Республики Карелия:
за существенный вклад в развитие физической культуры и спорта в Республике Карелия:
Беспалова Виталия Владимировича – тренера отделения «горные лыжи» муниципального 

бюджетного учреждения «Медвежьегорская спортивная школа имени Ф. М. Терентьева»;
за существенный вклад в сохранение историко-культурного наследия и развитие музейного 

дела в Республике Карелия:
Гольденберга Михаила Леонидовича – директора бюджетного учреждения «Национальный 

музей Республики Карелия»;
за существенный вклад в развитие культуры в Республике Карелия:
Ларионову Елену Геннадьевну – директора бюджетного учреждения «Музыкальный театр 

Республики Карелия»;
за существенный вклад в развитие системы здравоохранения в Республике Карелия:
Сергеева Александра Михайловича – заведующего неврологическим отделением – врача-

невролога государственного бюджетного учреждения здравоохранения Республики Карелия 
«Республиканская больница им. В. А. Баранова».

2. Направить настоящее постановление в газету «Карелия» для официального опубли-
кования.

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ

г. Петрозаводск
16 февраля 2023 года
№ 636-VII ЗС

Российская Федерация
Республика Карелия

Министерство социальной защиты Республики Карелия 
(Минсоцзащиты Республики Карелия)

ПРИКАЗ
 от 11.01.2023  № 12 -П

О внесении изменения в приказ Министерства социальной защиты 
Республики Карелия от 23 мая 2018 года № 302-П

В связи с принятием Федеральных конституционных законов от 4 октября 2022 года 
№ 5-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Донецкой Народной Республики и образо-
вании в составе Российской Федерации нового субъекта – Донецкой Народной Республики», 
№ 6-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Луганской Народной Республики и образо-
вании в составе Российской Федерации нового субъекта – Луганской Народной Республики», 
№ 7-ФКЗ «О принятии в Российскую Федерацию Запорожской области и образовании в составе 
Российской Федерации нового субъекта – Запорожской области» и № 8-ФКЗ «О принятии в 
Российскую Федерацию Херсонской области и образовании в составе Российской Федерации 
нового субъекта – Херсонской области» П Р И К А З Ы В А Ю: 

Внести в пункт 11 Порядка предоставления социальных услуг совершеннолетним гражданам 
поставщиками социальных услуг в Республике Карелия, утвержденного приказом Министерства 
социальной защиты Республики Карелия от 23 мая 2018 года № 302-П «Об утверждении Порядка 
предоставления социальных услуг совершеннолетним гражданам поставщиками социальных 
услуг в Республике Карелия» (Собрание законодательства Республики Карелия, 2018, № 5, 
ст. 1106; 2019, № 2, ст. 451; 2021, № 8, ст. 2090; № 11, ст. 3044, Официальный интернет-портал 
правовой информации (http://pravo.gov.ru), 26 октября 2022 года, № 1001202210260001), 
изменение, дополнив абзац четвертый после слов «Луганской Народной Республики» словами 
«, Запорожской и Херсонской областей».
Министр  О. А. СОКОЛОВА

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 8 (814-2) 78-53-17
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Утешение от Зориных 
В Музее изобразительных искусств Карелии 

открылась юбилейная выставка карельских художников
Анна ГРИНЕВИЧ 

Фото Михаила НИКИТИНА

Люди, птицы, коты, медведи, зайцы, 
червяк, ангелы. Зима, весна, лето, осень. 
Бумага, дощечки, береста. Красный, зеле-
ный, синий, золотистый, черный и белый. 
Тепло, радость, утешение. Виктория Зорина 
назвала семейную выставку в музее утеши-
тельной. У нас, говорит, одна жизнь, нельзя 
впадать в уныние.

Юбилейная выставка художников Вла-
димира и Виктории Зориных открылась в 
Музее изобразительных искусств Карелии. 
Юбилей – это не подведение итогов, а толь-
ко повод показать часть работ художников, 
совсем новых или созданных в последние 
несколько лет. Отбиралось лучшее, радостное, 
утешительное и разноплановое.

Владимир Зорин мыслит целыми серия-
ми, сложными, состоящими из подробностей, 
деталей и сообразностей. Виктория сразу 
создает настроение.

– Я, например, не могу ничего четко 
отмерить, чтобы точно попасть в размер. 
У меня все живенько, как Володя говорит. 
Я понимаю, как сделать живенько, цветом 
как работать – это моя сильная сторона. В 
творчестве мы уравновешиваем друг друга. 
Никогда не ссоримся, когда работаем вместе 
над одним проектом, чувствуем друг друга, 
– рассказывает Виктория Зорина.

Никакого деления на женское и муж-
ское на выставке нет. Объединяют работы 
Владимира и Виктории сказочность, схожее 
представление о перспективе в работах и 
отличное чувство юмора. По словам Вик-
тории, представлять без юмора истории про 
котов и людей, например, вообще было бы 
сложно.

– Кошки, птички, цветочки – конечно, это 
тема сложная. Как рисовать розы, чтобы не 
было ни штампов, ни «ути-пути»? Я стараюсь 
делать с юмором. И всегда делаю как про 
людей. Да я и в жизни к котам отношусь как 
к людям. У нас есть парочка – это друзья 
наши, у нас с ними трогательные отношения, 
– поясняет Виктория.

К котам и птицам здесь добавился рас-
терянный медведь с новогодней гирляндой. 
Работа называется «Праздник».

– Это одна из последних работ. Она про 
веселье изо всех сил, всем назло. У нас одна 
жизнь, нельзя впадать в уныние. Так что хоро-
хоримся, – говорит художник.

То, как Владимир Зорин умеет создавать 
похожие на лубочные картины на бересте 
(гравировка плюс ручная доработка акваре-
лью и темперой), мы видели, но точечно, в 
общем ряду. Здесь же можно как следует 
погрузиться в стихию русского и карело-фин-
ского фольклора, зависнуть, рассматривая 
самые мелкие детали, точно соответствующие 
сюжету и законам композиции.

Серия работ Владимира Зорина посвяще-
на «Калевале». По тому, как художник изо-
бражает мельницу Сампо, например, можно 
сказать, что автор сам думает о счастье. А 
работы, входящие в цикл «Идущий», можно 
сравнить с развивающейся киноисторией в 

представлении, например, средневековых 
авторов.

На открытие выставки к художникам 
Зориным пришло много людей. Журналист 
Дмитрий Свинцов вспомнил, что одним из 
первых написал материал о творчестве пары. 
Он назывался «Целуются Зорины».

– Они и сейчас счастливые в проявлении 
чувств. Они целуются со всем миром, – сказал 
Дмитрий Свинцов.

Куратор выставки Людмила Никифорова 
тоже отметила теплоту выставки. На ули-
це может быть любая погода, но в залах с 
работами Зориных всегда тепло и радостно.

– Мы будем продолжать, – сказал на 
вернисаже Владимир Зорин, – а пыльные 
сундуки со своими старыми работами мы 
откроем потом. Сейчас мы просто прошли 
очередной этап. Идем к следующему.

Виктория Зорина. Праздник Владимир Зорин. Идущий Виктория Зорина

Владимир Зорин. Два портретаВиктория Зорина. Завтрак

Владимир ЗоринВиктория Зорина
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